
Восстановление фонтана «Ка-
менный цветок» — тема для 
бурных обсуждений горожан. 
С первыми фотографиями от-
реставрированного фонтана 
в соцсетях появились и не-
лестные отзывы. «Сорокина 
радость», «Китайская поддел-
ка» — вот несколько приме-
ров высказываний. Один из 
железных аргументов: «Рань-
ше он таким ярким не был».
— А он и не мог быть таким, — 
говорит реставратор Алек-
сандр Урбанский. Именно его 
команда отвечала за воссозда-
ние художественного облика 
«Каменного цветка». — На-
помню, фонтан 65 лет не ре-
ставрировался. Поэтому та 
смальта, которая уцелела, 
была покрыта толстым слоем 
загрязнений. Это естествен-
ный процесс. Даже сейчас, 
спустя всего неделю после пу-

сконаладочных работ, мы уви-
дим на смальте серый налет.
Сейчас знаменитый цветок, 
как горный колокольчик, оку-
тан брызгами воды. Редкий 
прохожий не остановится, 
чтобы сделать снимок. Вре-
менная изгородь вокруг фон-
тана никому не мешает. За по-
лупрозрачной ширмой кипит 
работа. Специалисты наводят 
последние штрихи: высажи-
вают цветы, поправляют 
плитку на дорожках и делают 
пробные пуски воды. Во вре-
мя реставрации, которая про-
ходила впервые с момента от-
крытия «Каменного цветка» 
в 1954 году, полностью обно-
вили инженерные системы.
— Каркас сделан из малокоро-
дирующих материалов, все 
трубы из чистой нержавею-
щей стали. На несколько веков 
хватит, — говорит Урбанский.

Официально фонтан запустят 
к майским праздникам, по-
этому пока его выключают. 
Облако воды исчезает, обна-
жая воссозданную красоту. 
Пользуясь редкой возможно-
стью, максимально близко 
подходим к центральной ком-
позиции фонтана. Чешуйки, 
украшающие бортик первого 
яруса, сверкают на солнце, 
точно золотые медальоны. На 
восстановленный цветок, на-
поминающий клевер, приса-
живается шмель. Россыпь са-
моцветов выглядит, как мон-
пансье. Павлиньим пером пе-
реливаются лепестки того са-
мого каменного цветка.
— Таким ярким этот фонтан 
задумал архитектор Констан-
тин Топуридзе, — утверждает 
мастер Урбанский. — Сказоч-
ный фонтан, созданный по 
мотивам сказок Бажова: «Ка-

менный цветок», «Медной 
горы хозяйка».
Чтобы восстановить эту сказ-
ку, реставраторам пришлось 
изрядно потрудиться. По сло-
вам мастера, фонтан был в ка-
тастрофическом состоянии. 
Каркас держался на честном 
слове. Большая часть декора-
тивных элементов была утра-
чена. Смальта, которая по-
крывала поверхность само-
цветов, почти вся осыпалась, 
и они стояли безжизненными 
бетонными глыбами. По ар-
хивным чертежам и чудом 
уцелевшим кусочкам ориги-
нальной мозаики фонтану 
возвращали цвет.
— Смальта, которую мы ис-
пользовали, абсолютно иден-
тична исторической, — Алек-
сандр Урбанский показывает 
участок, где рядом лежат ку-
сочки старой и новой смаль-

ты. Различить их под силу раз-
ве что узкому специалисту. — 
Кроме того, сам Топуридзе ра-
ботал со смальтой, похожей 
по цвету на реальные ураль-
ские самоцветы.
На этот факт опирались и ре-
ставраторы. Для восстановле-
ния мозаичного рисунка им 
потребовалась смальта двух 
видов. И каждый из тысячи ку-
сочков соответствует одному 
из оттенков природных мине-
ралов, среди которых аметист, 
гранат, турмалин, сапфир 
и другие. Не фонтан, а шкатул-
ка с драгоценностями.
А чтобы со временем краски 
«Каменного цветка» не по-
блекли, реставраторы обеща-
ют как минимум два раза в год 
устраивать ему профилакти-
ческую промывку.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Фонтан «Камен-
ный цветок» вос-
становили и те-
перь готовят 
к запуску. Вчера 
корреспонденты 
«ВМ» побывали 
на месте и соб-
ственными гла-
зами увидели, 
как после рестав-
рации выглядит 
один из симво-
лов ВДНХ. 

Волонтеры раздадут москвичам 
георгиевские ленточки
Cегодня в столице стартова-
ла всероссийская акция 
«Георгиев ская ленточка», 
при уроченная к праздно-
ванию 74-й годовщины 
Победы.

Акция «Георгиевская ленточ-
ка» ежегодно проводится во 
всех городах России. Ее орга-
низатором выступает обще-
ственное движение «Волонте-
ры Победы» совместно с Рос-
патриотцентром.
— В этом году, как и всегда, 
наши ребята-волонтеры вый-
дут на центральные столич-
ные улицы, — рассказал «ВМ» 
координатор «Волонтеров По-
беды» по Москве Иван Кула-
ков. — На Никольской улице, 
Арбате, Манежной площади, 
а также на вокзалах, в парках 
и других общественных ме-
стах добровольцы нашего дви-
жения будут раздавать всем 

желающим георгиевские лен-
ты — символ победы в Вели-
кой Отечественной войне.
Как рассказал Кулаков, разда-
ча лент будет сопровождаться 
рассказом о славной истории 
этого символа и его значении 
для соотечественников.
— Ребята будут также разда-
вать специальные памятки 
с правилами ношения георги-
евских ленточек и объяснять 
москвичам, почему так важно 
носить этот символ правиль-
но, — подчеркнул он. 
По словам координатора «Во-
лонтеров Победы» по Москве, 
ежегодно акция находит от-
клик в сердцах горожан и го-
стей столицы. Большинство 
активно разбирают ленточки 
и следуют указаниям из па-
мятки, не вешая символ памя-
ти на автомобиль или сумку.
— Думаю, и без наших объяс-
нений каждый понимает зна-

чение этого символа и его 
важность, — поделился Кула-
ков. — Великая Отечествен-
ная война — событие, которое 
отпечаталось в нашей исто-
рии, и мы просто не можем об-
ходить его стороной. И геор-
гиевская лента стала общим, 
всероссийским символом па-
мяти. Люди хотят носить лен-
ту, как бы под черкивая свое 
отношение и принадлежность 
к этому со бытию.
Акция продлится до 9 Мая. 
Как сообщили организаторы, 
в этом году по всей стране пла-
нируется раздать около трех 
миллионов георгиевских лен-
точек. 
Список, где будут работать до-
бровольцы —на сайте «Волон-
теров Победы».
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
edit@vm.ru

Москва входит в число российских регионов, которые выбраны в качестве тестовых 
площадок для испытаний ряда инноваций. Так в столице протестируют блокчейн, 
криптовалюты, нейро- и квантовые технологии, а также искусственный интеллект.

на сайте vm.ru
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Никита Михалков: 
Зритель любит 
смотреть на себя
Сегодня закрывается Московский меж-
дународный кинофестиваль. Его прези-
дент, режиссер и актер Никита Михал-
ков, поделился с корреспондентом «ВМ» 
мыслями о современных тенденциях 
российского и зарубежного кино, кото-
рые отразились на работе кинофорума, 
проанализировал, как меняется взгляд 
зрителей и критиков на артхаусное ки-
но, вывел формулу настоящего искус-

ства и порассуждал о теме 
современных сериалов.➔ СТР. 7
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Горожане делают 
столицу лучше

Реализация программы «Мой район» была бы невоз-
можна без рекомендаций москвичей. Только сове-
туясь с ними, мы можем достичь успешных резуль-
татов. 

Один из ключевых позитивных примеров работы — уве-
личение числа пешеходных улиц в столице. Ранее в горо-
де было немного таких улиц, и все они находились в цен-
тре. Кроме того, их заполняли так называемые ларьки, 
портящие внешний облик улиц. Программа по созданию 
комфортной среды началось именно с этого. В нее также 
вошло обустройство парковых территорий, архитектур-
но-художественной подсветки. Все это было отработано 
с учетом исторического облика той или иной улицы.
В ходе реализации «Моего района» мы получили и про-
должаем получать огромное количество предложений от 
москвичей. Ни один объект мы не благоустраиваем без 
согласования с жителями.
На разработку программ по созданию комфортной город-
ской среды мы пригласили не только отечественных, но 
и зарубежных специали-
стов — архитекторов, ди-
зайнеров. Они подсказали, 
как улучшить многие ули-
цы города. Некоторые их 
предложения легли в осно-
ву нашей работы. 
Мы продолжаем и работу 
по озеленению столицы. 
Восемь лет назад москвичи 
предложили создать боль-
ше парковых территорий по месту жительства. На сегод-
няшний день в городе организованы 572 парковые терри-
тории. Мы не собираемся останавливаться на этой отмет-
ке — в рамках программы «Мой район» будут появляться 
новые парки. 82 парка было создано в прошлом году, 
а в этом году обустроим еще 65. Кстати, москвичи за это 
благодарны — теперь не надо ехать в центр города, мож-
но отдохнуть и рядом с домом.
Стоит отметить, что программа «Мой район» — это гло-
бальное изучение проблем, существующих в каждом 
райо не Москвы. В ближайшие годы все они должны быть 
решены. При этом необходимо не только благоустраи-
вать улицы, но и развивать спортивно-досуговую деятель-
ность и систему медицинского обслуживания, избавить-
ся от долгостроев и так далее. 
В рамках «Моего района» в этом году примерно 160 улиц, 
парковых территорий будут обустроены. 
Несмотря на то что мы уделим большое внимание разви-
тию окраин столицы, в то же время мы продолжим рабо-
ту и в центральных районах Москвы. Так, в 2019 году мы 
планируем благоустроить территорию от Киевского вок-
зала до Третьего транспортного кольца, затем вдоль До-
рогомиловской улицы. Мы продолжим работы, связан-
ные с обустройством Овчинниковской и Озерковской на-
бережных. Не обойдем вниманием объекты, примыкаю-
щие к  улице Рождественка, и так далее. 
Все это — лишь немногие примеры работы, которую нам 
предстоит выполнить в ближайшие годы. 

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА 
МОСКВЫ ПО ВОПРО
САМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО 
ХОЗЯЙСТВА И БЛА
ГОУСТРОЙСТВА

первый микрофон

Вчера заместитель мэра Москвы по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяйства и благоустрой-
ства рассказал о направлениях реализации про-
граммы «Мой район», запущенной в столице. 

Ежедневный деловой выпуск

день мэра

Сергей Собянин побывал в Школе 
искусств им. Святослава Рихтера, 
где прошел ремонт, и рассказал 
о программе обновления  ➔ СТР. 2

транспорт

Глава Департамента транспорта 
столицы Максим Ликсутов 
привел данные о внедрении 
электробусов  ➔ СТР. 3

российское оружие

Удастся ли нам наладить выпуск 
боевых роботов и что собой 
представляет уникальный 
камуфляжный материал  ➔ СТР. 5

ЧЕЛОВЕК  ПРИМЕРНО СТОЛЬКО ЖИТЕ
ЛЕЙ И ГОСТЕЙ СТОЛИЦЫ ПОСЕТЯТ БОГО
СЛУЖЕНИЯ, КОТОРЫЕ ПРОЙДУТ В ГОРОДЕ 
НА ПАСХУ. В ЭТОМ ГОДУ ПРАЗДНИК ОТМЕ
ЧАЮТ 28 АПРЕЛЯ
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Вчера 12:17 Реставратор Александр Урбанский показывает восстановленные «самоцветы» фонтана «Каменный цветок». Специалисты опирались на архивные чертежи 
и задумку архитектора Константина Топуридзе (1) Таким же ярким, как и уральские самоцветы, фонтан был и в год открытия — в 1954-м (2)

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
КУЛЬТУРНОГО НАСЛЕДИЯ МОСКВЫ
«Каменный цветок» — один 
из трех главных фонтанов 
ВДНХ. Поэтому мы прекрасно 
понимаем обеспокоенность 
общественности. Хотим под-
черкнуть, что мы ценим такое 
внимательное и трепетное от-
ношение москвичей к вопросу 
сохранения памятников. По-
скольку фонтан — объект 
культурного наследия, все эта-
пы работ проходили под стро-
гим контролем нашего ведом-
ства. Сейчас работы находятся 
на завершающей стадии. В них 
задействованы лучшие мозаи-
сты нашей страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вернули сказочные краски
Реставраторы восстановили былое великолепие фонтана 
«Каменный цветок» по оригинальным чертежам автора 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3



2 Власть Вечерняя Москва 25 апреля 2019 года № 76 (28219) vm.ru

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки Тел. (499) 557-04-05
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя 
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано 
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель 
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор 
А. И. Куприянов 
Генеральный директор 
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2019Редакционная коллегия Алексей Белянчев (1-й заместитель главного 
редактора), Александр Шарно (заместитель главного редактора), 
Алексей Зернаков (заместитель главного редактора, шеф-редактор утреннего 
выпуска), Юлия Зименко (заместитель главного редактора, редактор отдела 
«Московская власть»), Алексей Шаравский (заместитель главного редактора 
по электронным СМИ), Вардан Оганджанян (редактор отдела специальных 
корреспондентов и обозревателей), Александр Костриков (арт-директор), 
Алена Прокина (руководитель службы информации)
Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)
Дежурная бригада номера Ксения Ефимкова, Наталья Гришина

Рекламная служба 
Тел. (499) 557-04-01 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 88 800 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 24.04.2019, 21:00 
Дата выхода в свет: 25.04.2019. № 76 (28219) 12+

Сергей Собянин: Треть детских 
школ искусств обновлена

Светлые классы, улучшенная 
акустика в залах, новые ин-
струменты и отреставриро-
ванная настенная роспись — 
учебное заведение предстает 
одним из лучших после такого 
обновления. Да и созданная 
система детского творческого 
образования в нашем городе 
по праву может считаться од-
ной из крупнейших в мире.

Детям понравились новые 
инструменты
Оценить перемены должны 
ребята.
— Как вам здесь занимается: 
лучше стало, хуже? — поинте-
ресовался Сергей Собянин.
Ответ однозначный: «Конеч-
но, лучше!»
— Мы занимаемся с большим 
желанием, ведь вокруг все 
стало новее и ярче, — говорит 
ученица Стелла Кочарян. — 
Улучшилась акустика, инстру-
менты подходят как для соль-
ных занятий, так и для акком-
панементов. Играть на них 
приятно.

Проведен ремонт 
в 63 зданиях
Сергей Собянин отметил: пе-
ремены прошли в рамках го-
родской программы «Искус-
ство — детям». Благодаря ей 
удается обновить материаль-
ную базу школ, провести ком-

плексный текущий или капи-
тальный ремонт зданий, подо-
брать помещения для «бездом-
ных» школ искусств, которые 
занимают неприспособлен-
ные для их работы дома. 
— Треть школ обновлена, 
включая их внутренний ди-
зайн, — сказал мэр. — В каби-
нетах появились новые рояли, 
скрипки, другое музыкальное 
оборудование и мебель.
Всего закуплены инструмен-
ты и проведен ремонт в 63 зда-
ниях, помещениями обзаве-
лись девять учреждений. 
— Не забудем и о педагогах, 
поддержим их, увеличив 
гранты, — заявил глава столи-
цы. — Для этого посоветуемся 
с директорами, посчитаем 
и примем решение. 

Мэр пожелал творческих 
успехов ребятам. В этот день 
у них экзамены по скрипке. 
В ходе испытаний у детей вы-
являют слух, умение владеть 
инструментами. Обучаться 
могут мальчики и девочки 
с шести с половиной лет. Еже-
дневно здесь занимаются поч-
ти полторы тысячи детей. 
— Струнные, народные ин-
струменты, есть занятия 
по вокалу — дети выбирают 
сами, — рассказала заведую-
щая отделением, преподава-
тель по классу скрипки Екате-
рина Птецова.

Ученики «серебряного 
возраста»
Детская школа искусств ведет 
обучение также живописи 

и хореографии. Есть здесь 
и ученики постарше. Участни-
ки программы «Московское 
долголетие» год осваивают 
пение и рисование. 
— Я очень долго к этому 
шла — к занятиям рисовани-
ем, — говорит москвичка Та-
тьяна Селезнева. — Пока ра-
ботала геологом, времени 
на творчество не хватало, 
хотя работа с минералами 
дала мне базу для нынешних 
занятий. 
Пенсионерка признается: те-
перь счастлива раскрыть свои 
способности, а родные дома 
называют ее талантливой. Из-
под кисти Татьяны Николаев-
ны выходят сказочные звери, 
распускаются яркие цветы, 
появляются причудливые узо-

ры. Техника декоративной ро-
списи по стеклу оказалась ин-
тересным занятием, которо-
му Татьяна Селезнева посвя-
тила уже год своей жизни.
— Я чувствую краски, знаю, 
что могу создать из них насто-
ящий праздник, — продолжа-
ет она. — Мне повезло, что Мо-
сква приняла такую програм-
му, ходила в центр соцобслу-
живания, просила подобрать 
мне занятия. Наконец-то мое 
желание сбылось.
Идти близко — Татьяна Нико-
лаевна живет на соседней 
от Каширского шоссе улице 
Кошкина. Нашла здесь и под-
руг, причем не только тех, кто 
рядом живет, а кто хочет со-
вершенствовать практику де-
коративной росписи по сте-

клу. Получился душевный 
кружок по интересам.
— Я занимаюсь с ноября про-
шлого года, — уточняет Майя 
Тем, еще одна участница «Мо-
сковского долголетия». — 
Мне казалось, что на пенсии 
буду сидеть дома, пробовала 
работать, думала, что без дела 
будет плохо. Но когда попро-
бовала себя в рисовании, по-
няла, что занятия помогают 
жить. Это хороший подарок 
пенсионерам. 
Сергей Собянин старшей 
группе пожелал успехов. 
Старшему поколению нужны 
поддержка и одобрение, кото-
рые как раз дает программа 
«Московское долголетие». 
ВАСИЛИЯ ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 14:31 Слева направо: молодая скрипачка Анна Желудева, директор Детской школы искусств имени Святослава Рихтера Людмила Михалева, мэр Москвы Сергей 
Собянин и скрипачка Стелла Кочарян обсуждают акустику в залах обновленного учебного заведения

Несмотря на юный возраст, 
второклассница, 9-летняя 
Александра Минеева — опыт-
ный участник дорожного дви-
жения. Девочка не только ка-
тается на самокате (в сопро-
вождении взрослых), делает 
несложные трюки, но и обуча-
ет Правилам дорожного дви-
жения пятилетнюю сестру.
— У меня не трюковой само-
кат, — поясняет Саша, демон-
стрируя своего «железного 
коня», — но я умею делать 
прыжок с поворотом руля. 
У Варвары свой самокат, она 
пока учится кататься, но уже 
знает, что на проезжую часть 
выезжать нельзя, через дорогу 
можно ехать только на зеле-
ный свет, когда кто-то 
из взрослых держит за руку. 
Чтобы ручка была как будто 
в замочке, для безопасности.
Сегодня дети начинают ез-
дить на самокатах с малых 
лет. Большая часть учеников 
приезжает на занятия на лич-
ном транспорте.
— В моем классе обучается 
31 ученик, — говорит учитель 
младших классов школы 
№ 1409 Антонина Вороно-
ва, — и у каждого есть велоси-
пед или самокат. Благо в на-
шей школе достаточное коли-
чество стоянок, где их можно 
оставить. Но самое главное, 
что наши дети отлично знают 
правила поведения на дороге, 
ведь беседы о безопасности 
у нас проводятся регулярно.
День безопасности в школе 
№ 1409 — не скучное меро-

приятие, а настоящий празд-
ник, когда в небо запускаются 
воздушные шары, на уроке 
физкультуры ученики ката-
ются на самокатах и велоси-
педах, встречаются с настоя-
щими полицейскими и даже 
узнают, для чего необходим 
стол в большой патрульной 
машине.
— У нас много документации, 
а писать удобнее на столе, — 
отвечает на вопросы школь-
ников инспектор батальона 
ДПС ГИБДД по Северному 
округу Роман Мажинский. — 
Эту машину можно использо-
вать и как штабную, напри-

мер, при перекрытии движе-
ния для футбола.
Но особый интерес детей вы-
звала сигнальная громкого-
ворительная установка.
— Поговорить в микрофон 
можно, — разрешает Роман 
Мажинский. — Но только тем, 
кто знает правила безопас-
ности.
Весна и осень отличаются 
от других времен года детским 
травматизмом. Ведь уходя 
и возвращаясь с каникул, дети 
забывают о безопасности. 
Но благодаря системной рабо-
те между всеми департамента-
ми ситуация улучшается. 

— Раньше за год в Северном 
округе в авариях получали 
травмы более 100 детей в воз-
расте до 16 лет, сегодня эта 
цифра сократилась почти 
в двое.
Впрочем, в образовательном 
комплексе, в котором обуча-
ются 3600 детей, вниматель-
но следят за безопасностью 
не только на дороге. 
— У нас созданы все условия 
для безопасного пребывания 
детей, — поясняет депутат 
Мосгордумы, директор шко-
лы № 1409 Ирина Ильичева. 
Контур школы закрыт, на пер-
вом этаже постоянно действу-
ет пункт охраны с турникета-
ми. Войти и выйти из здания 
можно по электронным кар-
там. Родители получают на те-
лефон сообщения не только 
о передвижении, но и инфор-
мацию об оценках, о питании, 
поведении ребенка. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Движение по правилам сохранит жизнь

Приемная 
Мосгордумы

(495) 957-03-30 
Позвонив по этому 

номеру, жители столицы 
смогут записаться 

на прием 
к депутату Мосгордумы

Сайт Мосгордумы
duma.mos.ru

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы ежедневно информируем горожан о том, 
над чем работают парламентарии. Вчера депутат Мосгордумы Ирина Ильичева, сотрудники ГИБДД, полицейские 
и учителя провели в преддверии каникул День безопасности в школе № 1409.

Мосгордума

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин побывал 
в школе ис-
кусств имени 
Святослава Рих-
тера, где прошел 
комплексный 
ремонт в рамках 
проекта «Искус-
ство — детям».

инфраструктура

Конструктивные 
замечания учтут

По первым шести проектам планировки территории 
по программе реновации закончен сбор замечаний 
и предложений, в настоящее время готовится про-
токол и заключение о результатах публичных слу-

шаний. Напомню, что это районы Солнцево, Очаково-
Матвеевское, Северное Тушино, Митино, Ивановское 
и Метрогородок. 
За весь период публичных слушаний поступило около 
15 тысяч замечаний и предложений от жителей, явка 
была очень хорошая. Каждое предложение будет отраже-
но в протоколе, сегодня замечания обрабатываются 
и анализируются. Заключение о результатах планируется 
опубликовать до 15 мая. В нем обязательно будут предло-
жения, которые учтут, и те, которые отклонены, с обяза-
тельным обоснованием. Хочу заверить, что большинство 
замечаний, касающихся развития района, будут учтены. 
Сегодня проходят публичные слушания по следующим 
проектам планировки территории по реновации — это 
районы Свиблово, микрорайоны 23а и 24, Бирюлево Вос-
точное, микрорайон «Заго-
рье», Люблино, Восточное 
Измайлово и Бутырский 
район. По этим проектам 
уже прошли два этапа слу-
шаний — экспозиция и со-
брание участников. Также 
отмечается хорошая явка.
Жители в основном задают 
вопросы общего характера, 
например, про парковки, 
озеленение, обеспечение социальной инфраструкту-
рой — эти вопросы повторяются практически во всех рай-
онах. Но встречаются и вопросы, касающиеся конкретно-
го района. Например, в «Загорье» жители спрашивают, 
когда завершится строительство развязки на пересечении 
Липецкой улицы и МКАД. Эта развязка действительно 
проектируется, она даст дополнительное транспортное 
обеспечение. В районе Люблино спрашивают, можно ли 
предусмотреть в проекте подземный пешеходный переход 
через улицу Верхние Поля, чтобы был доступ к метро «Бра-
тиславская». Переход проектом не предусмотрен, но мы 
прислушаемся к жителям и рассмотрим такой вариант.
Вторая волна публичных слушаний перешла на стадию 
сбора замечаний и предложений, она продлится семь 
дней. Москвичи, которые не смогли попасть на публич-
ные слушания, могут прийти в информационный центр 
в «Доме на Брестской», ознакомиться со всеми материа-
лами, получить консультации специалистов. 
В ближайшее время мы планируем выставить на публич-
ные слушания еще четыре-пять проектов планировки 
территории. Вероятно, это будут районы Покровское-
Стрешнево, Люблино, Алтуфьевский. В целом проекты 
будут представляться жителям по мере готовности, 
и до конца года мы должны успеть рассмотреть все 89 про-
ектов планировки. 
Москвичи поддерживают программу реновации и посто-
янно спрашивают, когда их переселят. Но чтобы ответить 
на этот вопрос, нужно понять, куда их переселять, 
а для этого и нужно утвердить проекты планировки но-
вых кварталов. 

ЮЛИАНА 
КНЯЖЕВСКАЯ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОМАРХИ
ТЕКТУРЫ

первый микрофон

Публичные слушания по проектам планировки 
кварталов реновации продолжаются. Вчера пред-
седатель Москомархитектуры Юлиана Княжевская 
рассказала о промежуточных итогах.

Тесное сотрудничество двух мегаполисов 
способствует росту производства

Для военной техники на дорогах столицы 
нанесли специальную разметку

Вчера руководство Москов-
ской торгово-промышленной 
палаты (МТПП), торгового 
представительства и посоль-
ства Казахстана провели де-
ловой завтрак. Участники по-
делились опытом инвести-
ций и промышленной коопе-
рации в этой стране 
и представили совместные 
проекты, реализуемые вме-
сте со столичными бизнесме-
нами. 

На деловом завтраке прези-
дент МТПП Владимир Плато-
нов представил проект «Биз-
нес-маркет». Он позволяет 
предпринимателям обмени-
ваться важной информацией, 
которая способствует разви-
тию их деятельности. 
— Мы создаем условия для вы-
годного сотрудничества. 

В рамках делового завтрака 
было представлено много до-
стойных примеров, которые 
показали выгодное вложение 
денег в экономику Казахстана 
и успешное сотрудничество 
между нашими предпринима-
телями, — подчеркнул Влади-
мир Платонов.
По словам президента Мо-
сковской торгово-промыш-
ленной палаты, Москву и Нур-
Султан объединяет долгая 
история взаимоотношений.
— Наше сотрудничество про-
должается уже много лет. Нас 
объединяет общая история, 
а самое главное — общее на-
стоящее. Но Москва тесно со-
трудничает не только с Нур-
Султаном, но и с другими го-
родами. Мы создаем условия 
для того, чтобы наши пред-
приниматели развивались — 

это основная задача МТПП. 
Поэтому я здесь, поэтому 
здесь присутствуют предста-
вители Москвы от бизнеса, — 
добавил Владимир Платонов.
Он также отметил, что проек-
ты, которые государственные 
и частные компании Нур-
Султана реализуют вместе 
с Москвой, способствуют от-
крытому диалогу между пред-
принимателями и государ-
ственными служащими, кото-
рые ориентируются на рост 
промышленного производ-
ства и развитие экспорта 
в этих странах. Помимо этого, 
благодаря сотрудничеству 
также создаются общие пред-
приятия на территории Ка-
захстана и Российской Феде-
рации. 
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Временная разметка, нане-
сенная в рамках подготовки 
к параду Победы на маршруте 
следования военной техники, 
никак не повредит простым 
автомобилям. Специалисты 
ГБУ «Автомобильные дороги» 
вчера призвали автолюбите-
лей не обращать на нее вни-
мания и руководствоваться 
указаниями традиционной 
разметки и знаков. 

Специальную разметку жел-
того цвета нанесли на Твер-
ской улице от Пушкинской 
площади до Манежной пло-
щади, на Красной площади 
и выходе на Кремлевскую на-
бережную. Этими ориентира-
ми будут пользоваться танки-
сты при прохождении колон-
ны тяжелой военной техники 
на Красную площадь в День 
Победы. 

— Всего будет нанесено по-
рядка 3 тысяч квадратных ме-
тров разметки общей протя-
женностью 18 километров, — 
отметил начальник производ-
ственного комплекса «Раз-
метка» государственного 
бюджетного учреждения «Ав-
томобильные дороги Кон-
стантин Алимов. 
Колонна пройдет маршрут 
от площадки на улице Ниж-
ние Мневники, куда передис-
лоцируют более 100 образцов 
военной техники, по Звени-
городскому шоссе через Са-
довое кольцо на Тверскую 
улицу с дальнейшим выходом 
на Красную площадь. 
— Разметка наносится быстро-
сохнущей краской, она высы-
хает за пять минут. Отпечат-
ков желтой краски на маши-
нах ни у кого не останется, — 
заверил Константин Алимов. 

Для того чтобы нанести вре-
менную желтую разметку, со-
трудникам ГБУ «Автомобиль-
ные дороги» потребовалось 
две ночи, две специализиро-
ванные машины и 25 рабочих. 
Снимут разметку в ночь с 10 
на 11 мая после проведения 
праздничных мероприятий. 
Традиционно перед Днем По-
беды специалисты столичной 
дорожной службы обновляют 
обычную разметку в центре 
и на вылетных магистралях, 
за исключением маршрута 
военной техники. Констан-
тин Алимов пояснил, что тан-
ки просто-напросто раздавят 
дорожную разметку и, чтобы 
не производить работы дваж-
ды, на маршруте следования 
колонн разметку обновят уже 
после Дня Победы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Партнерство
в области 
технологий

ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО КОМПЛЕКСА

На данный момент у нас за-
планирована совместная ра-
бота с нашими зарубежными 
коллегами. К тому же мы тру-
димся в похожих направлени-
ях. Таким образом, взаимный 
интерес к обмену опытом 
и знаниями вполне очевиден. 
Планируется подписание дву-
стороннего соглашения 
на чемпионате мира 
WorldSkills Russia, который 
состоится в городе Казани 
уже нынешним летом.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 10:20 Депутат Мосгордумы Ирина Ильичева 
(в центре) дает старт заездам на самокатах, в которых 
участвуют ученики школы № 1409
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Представители вузов 
Респуб лики Панама познако-
мились с экосистемой особой 
экономической зоны (ОЭЗ) 
«Технополис «Москва». 
Об этом вчера рассказали 
в Департаменте инвестици-
онной и промышленной по-
литики города. 

Стороны обсудили сотрудни-
чество в области подготовки 
специалистов по инженер-
ным направлениям.
— Власти Москвы заинтересо-
ваны в развитии международ-
ной партнерской сети высоко-
технологичных компаний, 
а также в сотрудничестве 
с лучшими специалистами 
и молодыми учеными. Обра-
зовательные программы, 
представленные на ОЭЗ, учи-
тывают все направления 
на рынке труда. Студенты ста-
нут движущей силой развития 
современных технологий, — 
отметил глава Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Москвы 
Александр Прохоров.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Каждый день Анна Ивановна 
вспоминает войну. Даже сей-
час, много лет спустя, первые 
дни помнит буквально поми-
нутно. Так случилось, что Анна 
Демидова попала в партизан-
ский отряд в Белоруссии.
— Я окончила восьмой класс, 
когда все началось, — расска-
зывает ветеран. — Помню, как 
к нам пришли в школу и сказа-
ли, что нужны люди со знани-
ем немецкого языка и азбуки 
Морзе. Так я и попала в парти-
занский отряд. Сначала пере-
давала данные о том, где нахо-
дились немцы. Потом сообща-
ла о количестве фашистов, их 
деятельности, самое глав-
ное — какая техника у них 
имелась. Иногда даже прихо-
дилось рисовать карты. В моей 
квартире мы развернули 
штаб. Нас было немного, но 
каждый работал на благо всей 
страны.
Белоруссию враг оккупиро-
вал за полтора месяца. Фаши-
сты не проявляли жалости, со-
чувствия, простой человече-
ский гуманизм был им чужд: 
сжигали дома с детьми 
и взрослыми.
— Я часто вспоминаю случай, 
произошедший в 1941 году, — 
говорит Анна Ивановна. — 
В нашем селе схватили дирек-
тора школы и еврейскую се-
мью Гуревичей. Вражеские 
солдаты отвезли их за насе-
ленный пункт и заставили ко-
пать ямы. А потом заживо за-
копали всех. Это было страш-
ное время. Я хочу, чтобы моло-
дое поколение знало и помни-
ло о тех страшных событиях. 
Поэтому стараюсь рассказы-

вать и писать об этом как мож-
но больше. После войны заня-
лась научной деятельностью. 
Поступила в Московский госу-
дарственный университет 
имени Ломоносова и много 
лет преподавала социологию.
Важность шествия «Бессмерт-
ный полк» невозможно пере-
оценить. По мнению ветера-
на, участие в этой патриоти-
ческой акции — гражданский 
долг. Потому и она ходила на 
шествие каждое 9 Мая вместе 
со своими студентами. Прав-
да, последние несколько лет 
здоровье подводит, выйти на 
такое длительное мероприя-
тие 95-летняя женщина не 
может.
— После Победы проходят де-
сятилетия, рождаются новые 
поколения, но остается па-
мять о людях, — подчеркивает 
Анна Демидова. — Мне кажет-
ся, это очень здорово, что вме-
сте с молодежью «шагают» их 
деды и прадеды. По моему 
мнению, неважно, сколько че-
ловек выходит с фотография-
ми родных, куда важнее исто-

рия. Именно она объединяет 
всех нас, благодаря истории 
мы народ.
В этом году портрет ее супруга, 
полковника Евгения Петрови-
ча Ситковского, понесут сосед-
ки — Елена и Нина Петровы. 
— Это любимая карточка 
мужа, — показывает на пор-
трет ветеран. — На ней он 
в своем любимом кителе, смо-
трите, сколько у него орденов! 
Мы вместе служили. Он — не-
подалеку от Белоруссии, был 
начальником разведки диви-
зии, а я участник партизанско-
го движения. Мы виделись все-
го две недели, потом перепи-
сывались несколько лет. После 
войны он приехал в Белорус-
сию и сделал мне предложе-
ние. Мы переехали в Москву.
В шествии «Бессмертного пол-
ка» примет участие и сиделка 
Анны Ивановны —Нина Тума-
нова. Она планирует пройти 
по Красной площади с портре-
том отца. Он воевал в конном 
полку.
— Я мало знаю об отце, — рас-
сказывает Нина Туманова. — 

Но хочу, чтобы и он оказался 
в самом сердце нашей страны 
в этот торжественный день. 
Она добавила, что фотогра-
фии распечатывала вместе 
с Анной Демидовой.
Пересматривать свои фото-
графии Анна Ивановна не лю-
бит. Да их и немного осталось 
с тех далеких времен. Во время 
войны партизанам фотогра-
фироваться было нельзя — во-
прос безопасности. Сейчас из 
папки Анна Демидова достает 
всего две свои фотографии: 
одна сделана за несколько 
дней до начала войны, вто-
рая — в День Победы. 
— Я редко пересматриваю фо-
тографии, — признается вете-
ран. — Это тяжелые воспоми-
нания. Сейчас стараюсь уде-
лить максимум внимания на-
писанию публицистических 
и научных статей по этой те-
матике. Все мои работы связа-
ны с партизанским движени-
ем в период Великой Отече-
ственной. В этом году испол-
няется 75 лет освобождения 
Белоруссии от фашистских за-

хватчиков. Это важная для 
меня дата...
Кстати, чтобы распечатать 
портрет, надо обратиться 
в любой центр госуслуг хотя 
бы за несколько дней до ше-
ствия. 
ЕЛЕНА КУЛЬБАК
e.kulbak@vm.ru

Откроется сто новых 
пунктов велопроката
Сегодня в столице стартует 
велосезон. Корреспондент 
«ВМ» побывал в одном 
из городских парков, где 
двухколесный транспорт 
можно теперь арендовать 
чуть раньше.

У главного входа в Парк Горь-
кого людно даже в середине 
рабочего дня. Больше всего 
горожан возле пунктов про-
ката велосипедов — в столич-
ных парках они начали свою 
работу в прошедший поне-
дельник. Двухколесный 
транспорт разбирают один за 
другим, и это неудивитель-
но — на улице солнечная 
и почти летняя погода, иде-
ально располагающая к осве-
жающей прогулке.
Взять напрокат велосипед не-
сложно. Достаточно иметь 
при себе телефон и банков-
скую карту — с помощью спе-
циального приложения арен-
да велосипеда превращается 
в дело нескольких минут. 
Велопрокат в столице впер-
вые начал работать в 2013 
году. Тогда на территории го-
рода было 79 станций проката 
и 550 единиц техники.
— Согласно статистике, 
в 2013 году в столице совер-
шено 78 тысяч поездок с по-
мощью проката. В 2018 году 
горожане могли воспользо-
ваться 4120 велосипедами. 
На территории города рабо-
тало 430 станций проката. 
В этом году их станет на 

100 больше. Также увеличит-
ся количество велосипе-
дов, — уточнили в пресс-
службе столичного Департа-
мента транспорта и развития 
дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Москвы.
Корреспондент «ВМ» вос-
пользовался арендой впер-
вые, проделывая все букваль-
но на ходу, и никаких про-
блем не возникло. Во мно-
гом — благодаря удобной ин-
струкции, которая шаг за ша-
гом поясняет, как взять 
в аренду велосипед.
Главное впечатление после 
получаса катания — хочется 
повторить снова. Велосипед, 
несомненно, является одним 
из самых удобных средств пе-
редвижения для большого 
мегаполиса, во многом пото-
му, что позволяет насладить-
ся видами столицы. В нашем 
случае — Парком Горького, 
купающимся в лучах солнца. 
Особенно когда на столбиках 
термометров выше 20 граду-
сов тепла.
— Я сегодня каталась в пер-
вый раз, — рассказывает Еле-
на Андросова, возвращаю-
щая велосипед на пункт про-
ката. — В целом все понрави-
лось.
Старт велосезона в столич-
ных парках можно считать 
успешным. И главное тому 
доказательство — множество 
горожан, успевших не раз 
воспользоваться данной воз-
можностью.

Услугами велопроката мож-
но воспользоваться во время 
весеннего велофестиваля. 
Он состоится 19 мая. 
— Фестиваль — это праздник 
для многих москвичей — лю-
бителей спорта. Принять уча-
стие в нем смогут все желаю-
щие, — рассказал президент 
Национальной ассоциации 
любителей и ветеранов вело-
спорта Игорь Струтинский.
Первый состоится на терри-
тории внутренней стороны 
Садового кольца. В этой ча-
сти соревнования участвуют 
только профессионалы. Для 
любителей организуют вто-
рой этап, который пройдет на 
внешней стороне Садового 
кольца. 
ИЛЬЯ ЗУЕВ, ЕЛЕНА КУЛЬБАК
edit@vm.ru

Вчера 14:05 Москвичи Елена Андросова и Михаил Кроп арендуют велосипеды в пункте 
проката, расположенном рядом с Парком Горького

Студентам 
рассказали 
об экологии 
Вчера замруководителя Де-
партамента природопользо-
вания и охраны окружающей 
среды столицы Евгения Се-
мутникова провела для сту-
дентов химического факуль-
тета Московского государ-
ственного университета лек-
цию «Букет химических 
элементов Московской эко-
системы». 

Евгения Семутникова пред-
ставила студентам «химиче-
ский портрет Москвы», кото-
рый складывается из природ-
ных особенностей, из того, что 
привносит город и другие тер-
ритории, а также из трансфор-
мированных веществ.
— В Москве подходы к контро-
лю химического состава окру-
жающей среды таковы, что 
можно говорить о высокой на-
учной обоснованности мер, 
лежащих в основе государ-
ственных программ города, — 
подчеркнула Семутникова. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

 ПОДРОБНЕЕ О ЛЕКЦИИ 
ЧИТАЙТЕ В СЛЕДУЮЩЕМ 
НОМЕРЕ ВМ
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Объект культурного наследия 
освободили от самостроя

Кадеты пройдут 
по Поклонной горе

БОЛЕЕ 
160 ТЫСЯЧ 
СТОЛИЧНЫХ 
ШКОЛЬНИКОВ 
ПРИНЯЛИ 
УЧАСТИЕ 
В ОЛИМПИАДЕ 
МУЗЕИ. ПАРКИ. 
УСАДЬБЫ.
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В ТИНАО

Благоустроят зону 
отдыха

Спортивные игры 
для самых юных

Расположенный в центре столицы объект культурного на-
следия «Торговые ряды» (бывший Немецкий рынок) 
XIX века освобожден от самостроя. 
— Над частью помещений без разрешительной документа-
ции возведена надстройка, дополнительный этаж площа-
дью порядка 80 квадратных метров. Помещения использо-
вались гостиницей в подсобных целях, — рассказал началь-
ник Государственной инспекции по контролю за исполь-
зованием объектов недвижимости Москвы Владислав 
Овчинский.

Парад кадетского движения «Не пре-
рвется связь поколений!» пройдет 6 мая 
на Поклонной горе. Главными гостями 
праздника в преддверии Дня Победы 
станут ветераны.
— В парадном строю по брусчатке По-
клонной горы пройдут 45 парадных рас-
четов, — сообщили в пресс-службе Де-
партамента образования и науки города 
Москвы.

Победитель открытого конкурса благо-
устроит зону отдыха «Березовая аллея» 
в районе Матушкино. 
— Конкурс предполагает отбор участни-
ков по трем критериям — цена контрак-
та, квалификация сотрудников и опыт 
участников по успешному выполнению 
аналогичных работ, — сообщили 
в пресс-службе Департамента города 
Москвы по конкурентной политике.

С 29 апреля по 5 мая пройдут XIX Меж-
дународные спортивные игры среди 
детей из городов-героев. В них примут 
участие более 300 ребят.
— Соревнования пройдут по пяти ви-
дам спорта: настольный теннис, мно-
гоборье ГТО (летнее семиборье), 
стритбол, шахматы, мини-футбол, — 
сообщили в пресс-службе Департа-
мента спорта города Москвы.

Капитальный ремонт трамвайных путей проведут на территории района 
Богородское. новости правительства ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Роковые минуты 
первых дней войны

Современные электробусы 
разгрузят дороги
Вчера вечером в Москве 
в связи с проведением репе-
тиции в честь Дня Победы  
было изменено движение 
пяти автобусных маршрутов, 
сообщили в транспортном 
комплексе столицы. В целом 
загруженность городских 
дорог с 2012 года снизилась 
на 25 процентов. Такие дан-
ные привел заместитель мэ-
ра Москвы, руководитель 
Департамента 
транспорта 
и развития до-
рожно-транс-
портной инфра-
структуры горо-
да Максим 
Ликсутов 
(на фото). 

Весомую роль в позитивной 
динамике, по его словам, за-
нимают высокие темпы раз-
вития городского обще-
ственного транспорта. Это-
му направлению столичные 
власти отдали приоритет. 
Речь идет о развитии массо-
вого транспорта, включая 
метрополитен и железнодо-
рожные дороги — те, что со-

единяют Москву с ближай-
шими городами и агломера-
циями. 
— Мы провели аудит транс-
портной системы и карди-
нально пересмотрели прио-
ритеты городской стратегии 
ее развития. На дорогах он 
был отдан пешеходам, город-
скому транспорту, — расска-
зал Ликсутов. — Сегодня в го-
роде насчитывается 334 ки-

лометра выделен-
ных полос для авто-
бусов и такси. 
И каждый год их ко-
личество увеличи-
вается.
Запуск полос, кроме 
того, что автобусы 
и троллейбусы ста-
ли укладываться 

в установленное расписание, 
позволил добиться еще одно-
го эффекта — значительно 
снизилось число аварий 
с участием городского транс-
порта.
Да и сами поездки стали го-
раздо комфортнее.
— Парк московских автобу-
сов является одним из са-
мых молодых в Европе: их 

средний возраст составляет 
4,7 года, — рассказал Лик-
сутов.
Высоко горожане оценили 
и новый экологически чи-
стый вид транспорта — элек-
тробусы, — которые уже 
курсируют по столичным до-
рогам.
—  С 2021 года, согласно по-
становлению правительства 
Москвы, полностью перей-
дем на закупки электриче-
ского транспорта. Будем за-
купать по 600–800 единиц 
электробусов в год, — сказал 
Максим Ликсутов.
По словам заместителя мэра, 
Москве приходится решать 
транспортные проблемы, 
схожие с теми, с которыми 
сталкиваются мегаполисы 
мира. Это касается увеличе-
ния количества личных авто. 
— Более 65 тысяч поездок на 
автомобилях каршеринга со-
вершается каждый день. Од-
ной машиной пользуются 
шесть человек в течение дня. 
Это хороший показатель, — 
сообщил Максим Ликсутов.
ЕКАТЕРИНА ПЕТРОВА
e.petrova@vm.ru

Вчера 13:15 Ветеран Великой Отечественной войны, участница партизанского отряда в Белоруссии Анна Демидова считает участие 
в шествии «Бессмертный полк» гражданским долгом (1) Фотография юной Анны Демидовой сделана сразу после Дня Победы (2)

АНАСТАСИЯ 
ЗАГОРОДНИКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ПО СВЯЗИ 
С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ ЦЕНТРОВ 
ГОСУСЛУГ МОИ ДОКУМЕНТЫ

Центры госуслуг не первый 
год помогают городу сохра-
нять память о своих героиче-
ских предках. «Мои докумен-
ты» рады внести вклад в со-
хранение истории о Великой 
Отечественной войне. Мы рас-
сказываем посетителям о про-
екте «Бессмертный полк» 
и помогаем всем желающим 
горожанам принять в нем уча-
стие. Сотрудники центров бе-
режно относятся к воспомина-
ниям всех наших заявителей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСЕЙ МИТЯЕВ
СОВЕТНИК РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРАНСПОРТА 
И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ 
МОСКВЫ

В столице протяженность 
велодорожек и велополос 
составляет 780 километров. 
В этом году мы планируем от-
крыть дополнительные участ-
ки таких дорог. Их общая про-
тяженность составит 10–15 ки-
лометров. В этом году вело-
прокат впервые заработает 
в Алтуфьевском, Дмитровском 
районах, Лефортове, Марьине 
и других местах столицы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Заслуженным строителям устроили 
экскурсию на станцию «Юго-Восточная»
Вчера ветераны строитель-
ной отрасли столицы, подо-
печные благотворительного 
фонда «Фонд ветеранов 
строителей Москвы» посе-
тили строящуюся станцию 
Некрасовской ветки ме-
тро — «Юго-Восточную». 
В составе делегации — 
20 ветеранов, многие из них 
активно участвовали в реа-
лизации значимых для стра-
ны проектов.

Во время экскурсии предста-
вители столичного Строй-
комплекса и специалисты 
«Мосинжпроекта» рассказа-
ли участникам о развитии 
столичного метро, а также об 
особенностях строительства 
Некрасовской линии.
По словам гендиректора АО 
«Мосинжпроект» Марса Гази-
зуллина, сегодня при строи-
тельстве метро используются 
международный опыт и со-
временные технологии. 
— Например, на Некрасов-
ской линии впервые в Москве 
для проходки двухпутных 
тоннелей на участке от «Коси-
но» до «Нижегородской» ис-
пользованы десятиметровые 

тоннелепроходческие ком-
плексы. Эта технология по-
зволяет при ведении работ 
в условиях плотной застрой-
ки экономить как время, так 
и ресурсы, — отметил он.
Он добавил, что даже в самые 
трудные годы в столице не 
прекращалось строитель-
ство.
— Сегодняшние успехи мо-
сковских строителей стали 

возможными, благодаря фун-
даменту, который заложили 
ветераны, — подчеркнул Га-
зизуллин.
Старшее поколение осталось 
довольно — следить за техно-
логиями в строительстве они 
не перестают и по сей день. 
Среди них — президент фон-
да ветеранов-строителей Мо-
сквы Рафаил Родионов. Он 
признался: венцом техниче-

ского достижения в Москве 
всегда считалось метро. 
— Как бы мы не развивали 
трамвайную или троллейбус-
ную сеть, метро не заменит ни-
чего. По графику движения по-
ездов можно сверять часы, — 
сказал Рафаил Павлович. — На 
работу, в театр можно всегда 
добраться вовремя.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 12:52 На станции «Юго-Восточная» руководитель 
строительства Евгений Продан рассказывает ветерану 
Юлии Мартыновой о возведении Некрасовской линии метро

МАРАТ ХУСНУЛЛИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА

В этом году исполняется 25 лет 
фонду ветеранов Стройком-
плекса. Мы всегда поддержи-
ваем старшее поколение, при-
чем независимо от того, оста-
лись строительные организа-
ции, в которых они работали, 
или нет. Фонд оказывает мате-
риальную помощь пожилым 
строителям, помогает в раз-
личных вопросах. Ветераны 
интересуются вопросами стро-
ительства в Москве, радуются 
успехам. Работу с ветеранами 
отрасли продолжим.

бессмертный полк

Вчера «ВМ» 
встретилась 
с ветераном 
Великой Отече-
ственной, жи-
тельницей райо-
на Хамовники 
Анной Демидо-
вой. Она посто-
янный участник 
шествия «Бес-
смертный полк».
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Умный город повышает 
безопасность его жителей

Вчера в «Экспоцентре» в рам-
ках конференции IoT Tech 
Spring-2019 обсуждали, какое 
будущее ждет горожан. Для 
тех, кто не в курсе: IoT (Internet 
of Things, интернет вещей) — 
это новая стадия развития ин-
тернета, на которой в сеть вы-
ходит больше предметов, чем 
людей. В эту фазу челове-
чество благополучно перешло 
в 2008 году и довольно быстро 
поняло, что мир уже никогда 
не будет прежним. Поняли это 
и у нас, утвердив два года на-
зад федеральную программу 
«Цифровая экономика». 
А в конце марта этого года 
в рамках программы была раз-
работана «Концепция постро-
ения узкополосных сетей свя-
зи и интернета вещей на тер-
ритории РФ», то есть от широ-
ких мазков перешли уже к кон-
кретному прописыванию де-
талей. По сути, речь идет о воз-
можности превратить каждый 
населенный пункт страны 
в оазис технологий — с умным 
ЖКХ, умным сельским хозяй-
ством, умными заводами, 
энергетикой, школами, боль-
ницами и так далее. Что это 
значит, москвичам объяснять 
не надо — мы в таком городе 
живем уже не первый год: от-
слеживаем по мобильнику 
прибытие нужного троллейбу-
са, не заморачиваемся сняти-
ем данных с электросчетчиков 
(без нас все отправляют), за-
писываемся, не выходя из 
дома, к врачу, парой тычков 
в мобильник вызываем такси 

и так далее. Интересно, что 
главными «лоббистами» ин-
тернета вещей у нас в стране 
сейчас выступают отнюдь не 
разработчики, а органы вла-
сти. Потому как, например, 
умное коммунальное хозяй-
ство (как и транспорт, энерге-
тика, образование и т.д.) — по 
определению хозяйство про-
зрачное, то есть возможностей 
для освоения бюджета мимо 
кассы у заинтересованных лиц 
практически не остается.
Тормозом на пути тотальной 
оцифровки городской жизни 
выступает вопрос финансиро-
вания. Большинство таких 
проектов осуществляется 
либо за счет бюджета (города, 
области, страны), либо за счет 
отдельных спонсоров-энтузи-
астов. Айтишники могут, на-
пример, создать систему ум-
ных светофоров, которая впо-
ловину сократит количество  
дорожно-транспортных про-
исшествий на дорогах. Но кто, 

почувствовав экономический 
эффект от этого, за нее запла-
тит? ГИБДД или Минздраву, 
например, прямой выгоды от 
этого нет. 
— И таких проектов с непонят-
ной окупаемостью в интерне-
те вещей — большинство, — 
сетует Александр Романов, ди-
ректор проектов цифровой 
экономики одной из телеком-
муникационных компаний. — 
Так что, пока не будут разрабо-
таны ясные механизмы их фи-
нансирования, они так и оста-
нутся на уровне «пилотов».
Понятно, что в нарождаю-
щейся отрасли хватает и дру-
гих, узкоспециальных, про-
блем. Это и качество оборудо-
вания, и полный хаос с цифро-
выми стандартами (это не мы 
безалаберные — просто весь 
мир пока не определился), 
и возможность обновления 
программного обеспечения, 
и вопросы безопасности. По-
следние, кстати, вопиют все 

сильнее: в этом году впервые 
в истории затраты ИТ-
индустрии на разработку 
цифровых новаций и безопас-
ность сравнялись. Так что впе-
реди у участников рынка не-
початый край работы. Посмо-
трим, что из этого выйдет.
ЕКАТЕРИНА ГОЛОВИНА
e.golovina@vm.ru

Вчера 15:05 Евгения Шахова, сотрудница одной из компаний — участниц форума IoT Tech Spring-2019, демонстрирует новейшие 
решения для умного города

В столице стар-
товала междуна-
родная конфе-
ренция, участ-
ники которой 
знают, как будут 
выглядеть наши 
города через 
пять и даже 
двадцать лет. 
Подробности 
выяснила «ВМ».

технологии

Мастера 
с присвистом

Он пока еще осознает свои ошибки. Что-то, говорит, 
не то я сделал опять. «Опять» — поход Юрия Федоро-
вича к матерым адвокатам, которые, по его мне-
нию, должны защитить его в суде от коммунальных 

мошенников, навязавших в обход управляющей компа-
нии 78-летнему человеку ненужные услуги. 
Первую ошибку наш читатель совершил, впустив в квар-
тиру группу проходимцев. «Мастера с присвистом» сдела-
ли ему копеечный ремонт системы отопления всего за... 
26 с небольшим тысяч рублей. Обманом заставили подпи-
сать документы и пригласили раскошелиться. Узнав, что 
у него нет наличных денег, пригласили проводить его до 
ближайшего отделения Сбербанка. Хорошо, что вовремя 
заглянула соседка и, почуяв неладное, вызвала дежурную 
группу полиции. Мошенников выпроводили, но они ста-
ли угрожать пенсионеру судами. Пришлось вмешаться 
редакции «Вечерки». «Деловые люди» притихли. 
Зато возбудился... сам Юрий Федорович — отправился ис-
кать адвокатов для... организации судебного процесса 

над мошенниками! Ни 
много ни мало. Бойцом 
себя почувствовал в 78 лет, 
на судебном ристалище ре-
шил проверить дееспособ-
ность своей сберкнижки. 
Ласковые подручные Фе-
миды, как и лжекомму-
нальщики, пообещали ему 
помочь. Естественно, бес-
платно. «Дешевка» услуги 

потянула на... 38 тысяч рублей. Пенсионер оторопел: мо-
жет, дешевле «левым» сантехникам заплатить?! «Что 
вы?! — воскликнули матерые сутяжники. — Мы не толь-
ко засудим ваших обидчиков, но и сдерем с них все день-
ги, которые вы потратите на судебный процесс. Гарантия 
выигрыша — 85 процентов!» То есть полный проигрыш 
в суде Юрию Федоровичу объяснили бы 15 процентами 
невезухи. 
Почта «Вечерки» приносит немало фактов, когда пожи-
лые люди делают «что-то не то». К примеру, пенсионер 
Иван Корытный (фамилия изменена. — «ВМ») бросился 
в объятия мошенников, решив выиграть в лотерею 
3 000 000 рублей. Мошенники обобрали его на 287 тысяч 
рублей. Москвичка Светлана Абарина вообще продалась 
вместе с квартирой. Когда поняла, что стала товаром в ру-
ках мошенников, обратилась к адвокатам. Но и они ее 
«обогрели и обобрали». Издевательство остановила толь-
ко «Вечерка». 
Ясно одно — пожилые москвичи нуждаются в защите. 
Можно, к примеру, законодательно закрепить недействи-
тельность их подписи под коммунальными документами, 
если она не заверена в УК. Тогда к Юрию Федоровичу при-
дут настоящие сантехники. Пока же одна мысль не дает 
покоя — какую он еще беседу ведет сам с собою?

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Ежедневно в столице происходят сотни событий — большие и маленькие, радост-
ные и тревожные. Корреспонденты нашего издания в круглосуточном режиме 
следят за самыми важными и значительными событиями и оперативно стараются 
их донести до своих читателей — через сайт (vm.ru) и газету. Для того чтобы кар-
тина прошедшего дня у москвичей сложилась наиболее полной, в нашей рубрике 
мы представляем самые любопытные и примечательные новости, которые вызва-
ли наибольший общественный резонанс.

картина дня

сква 25 апреля

Вчера 12:23 
Москвич Павел 
Степанов каждый 
день играет 
на старом Арбате 
на инструменте, 
который создал 
своими 
руками, — 
волынке. По его 
словам, это 
незаслуженно 
забытый русский 
инструмент, 
в основе которого 
лежит знаме-
нитая славянская 
жалейка. Вот он 
и пытается 
возродить 
интерес 
к «русской 
волынке», играя 
на самой 
туристической 
улице страны. 

фотофакт

Два автомобиля экс-полковника Захарченко 
проданы на аукционе со скидкой

Знаменитому меценату и основателю парка 
Третьякову посвятили памятный знак

У пары редких кудрявых пеликанов, живущих 
в зоопарке, появилось потомство 

Вчера Федеральное агент-
ство по управлению госу-
дарственным имуществом 
(Росимущество) продало 
через торги автомобили, ра-
нее принадлежавшие экс-
заместителю начальника 
антикоррупционного управ-
ления МВД России полков-
нику Дмитрию Захарченко. 

Как сообщает ведомство, 
Mercedes Benz S500 4-Matic 
2015 года выпуска и Porsche 
Cayenne SHybrid 2012 года 

проданы на аукционе. В свя-
зи с отсутствием заявок 
в рамках объявления преды-
дущих торгов начальная 
цена автомобилей была сни-
жена на 30 процентов от пер-
воначальной стоимости. 
В итоге Mercedes Benz был 
продан почти за 4 миллиона 
рублей, а Porsche Cayenne 
отошел покупателю за 2 мил-
лиона рублей. 
Как сообщили в Росимуще-
стве, вырученные от прода-
жи авто деньги перечислят 
в федеральный бюджет.
Напомним, что 1 декабря 
прошлого года Никулинский 

суд удовлетворил исковые 
требования Генпрокуратуры 
РФ и изъял в доход государ-
ства имущество экс-пол-
ковника МВД Дмитрия За-
харченко и его родных 
и близких на сумму 9 милли-
ардов рублей. Это 27 объек-
тов недвижимости, четыре 
автомобиля, валюта на сум-
му около 8 млрд рублей и зо-
лотой слиток. Сам Захарчен-
ко обвиняется в  получении 
двух взяток и воспрепятство-
вании производству предва-
рительного расследования. 
АРМЕН МУРАДЯН 
edit@vm.ru 

Вчера в парке «Сокольни-
ки» был установлен памят-
ный знак в честь московско-
го градоначальника XIX ве-
ка, коллекционера и меце-
ната Сергея Третьякова. 

Территория Сокольников 
стала московским парком 
благодаря усилиям Сергея 
Третьякова — действитель-
ного статского советника 
и младшего брата Павла Тре-
тьякова — основателя Тре-
тьяковской галереи. В 1840 

году он выкупил Сокольни-
чью и Оленью рощи, которые 
принадлежали Министер-
ству государственных иму-
ществ Российской империи. 
Вскоре здесь появилось одно 
из самых любимых мест для 
отдыха и прогулок горожан.
Памятный знак высотой око-
ло 2,5 метра установлен 
у главного входа в парк.  
Скульптура состоит из ме-
таллических деревьев, рас-
положенных по кругу. В кро-
нах выкована именная таб-
личка с портретом Сергея 
Третьякова и информацией 
о нем. 

Сегодня в честь 140-летия со 
дня образования парка в Со-
кольниках здесь откроется 
тематическая уличная вы-
ставка. Она расскажет об 
истории этих мест с XVII века 
и до начала прошлого столе-
тия. Посетители смогут уви-
деть уникальные архивные 
документы о приобретении 
парка, наряды XIX века, а так-
же узнают историю дачного 
поселка, который некогда 
располагался на территории 
Сокольников. Выставка бу-
дет работать до 10 июня. 
КИРИЛЛ НИКОЛАЕВ 
edit@vm.ru 

Вчера специалисты Москов-
ского зоопарка сообщили, 
что у них появились на свет 
два птенца редких кудря-
вых пеликанов. Увидеть по-
томство москвичи и гости 
столицы могут на новой тер-
ритории зоосада, в павильо-
не «Бабочки и птицы».

Представители зоосада рас-
сказали, что появление птен-
цов кудрявого пеликана — 
очень радостное событие 
и для Московского зоопарка, 
и для отечественного зоопар-

кового сообщества в целом. 
Каждый птенец имеет осо-
бую ценность для формиро-
вания стабильной генетиче-
ски разнообразной популя-
ции вида в неволе.
Первый птенец вылупился 
5 апреля, а второй — 10 апре-
ля. Несмотря на столь незна-
чительную разницу в возрас-
те, внешне птенцы очень от-
личаются между собой: стар-
ший заметно больше млад-
шего, его вес равен пример-
но одному килограмму, 
а тело покрыто пухом, тогда 
как младший птенец весит не 
более полкило и только на-
чал опушаться. Однако бук-

вально через месяц птенцы 
будут весить уже в шесть раз 
больше, достигнут одного 
размера со своими родителя-
ми и будут готовиться поки-
нуть гнездо. Именно тогда 
они и будут переведены в па-
вильон «Болото». 
Когда пеликаны подрастут, 
их могут отправить на про-
живание в ведущие отече-
ственные или европейские 
зоопарки. 
Помимо новорожденных 
птенцов, в зоопарке содер-
жатся всего четыре кудрявых 
пеликана.
АЛЕКСАНДР АХРАМЕНКО
edin@vm.ru 

ЗВЕРЬЕ МОЕ 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Речные трамвайчики открыли летнюю 
навигацию по Москве-реке

Вчера на Москве-реке от-
крылась летняя навига-
ция. Прогулочные судна на-
чали курсировать по во-
дным городским марш-
рутам. 

Об этом рассказал президент 
Московской ассоциации су-
довладельцев пассажирского 
флота Кирилл Евдокимов. 
— Прогулочные суда, кото-
рые возят туристов по Мо-
скве-реке в пределах города, 
пойдут 24 апреля, а торже-

ственное открытие состоит-
ся 12 мая — будет праздник 
в Парке Горького и парад су-
дов — их около 50. Они, воз-
можно, со скидками, смогут 
прокатить всех желающих по 
центральной части города. 
А туристические круизные 
суда, которые будут заходить 
в порты других регионов, от-
правятся 28 апреля, торже-
ственное открытие состоит-
ся в этот же день на Северном 
речном вокзале, — рассказал 
Евдокимов.
Средняя стоимость за 2–3 
часа прогулки составит от 
400 до 900 руб. По сравне-

нию с прошлым годом цены 
не изменятся. 
К летнему сезону судовла-
дельцы готовят новые суда. 
Всего для прогулок по Мо-
скве-реке будет задействова-
но около 100 теплоходов. Кро-
ме того, с этого года по Мо-
скве-реке будут курсировать 
водные трамвайчики-кабри-
олеты с телескопической 
крышей. Они будут останав-
ливаться у семи городских 
причалов, в том числе возле 
парка «Зарядье» и спортком-
плекса «Лужники».
АЛЕКСАНДР АХРОМЕНКО 
edit@vm.ru 

ТРАНСПОРТ 

ЮБИЛЕЙ 

Спасатели пресекли 
незаконные пикники
Сегодня в столичных парках 
официально открываются 
площадки для шашлыков. 
А накануне корреспондент 
«ВМ» вместе с представите-
лями МЧС, полиции и мо-
сковского отделения движе-
ния «Российский союз спаса-
телей» провели рейд в парке 
«Тимирязевский». 

В наступившие погожие день-
ки желающих отдохнуть в Ти-
мирязевском парке с шашлы-
ками немало — как в выход-
ные, так и в будни. Почти у са-
мого входа мы увидели сразу 
четыре компании. Тлеют угли 
в мангалах, на которых жа-
рится мясо, много закуски.
Подходим к одной из компа-
шек. Участковый УУП отдела 
МВД России по Тимирязевско-
му району города Москвы, 
старший лейтенант полиции 
Александр Капшук вежливо 
предупреждает парней, что 
разводить огонь можно толь-
ко в строго оборудованных 
для пикников местах. А здесь, 
в Тимирязевском парке, та-
ких нет. 
— Не первый год здесь быва-
ем, а об этом слышим впер-
вые, — удивляются ребята, но 
по требованию полицейского 
сразу тушат огонь.
Идем дальше — вглубь парка. 
Как говорится, на запах. Тем 
более что жарится мясо прак-
тически повсюду. Некоторые 
отдыхающие, завидев поли-
цейских, сами, без какого-ли-
бо предупреждения, начина-
ют тушить угли в мангалах. 
По пути старший инженер 
второго регионального отде-
ла главного управления МЧС 
России по городу Москве 
Александр Соломонов расска-
зывал, что такие рейды начи-
наются обычно с середины 
апреля и проводятся при лю-
бой погоде. 
— В прошлом году в Тимиря-
зевском парке совместно 
с Мосприродой за сезон мы 
привлекли к административ-

ной ответственности 15 чело-
век и 30 отдыхающим вынес-
ли предупреждения, — озву-
чил цифры Александр.
Что касается Тимирязевского 
парка, то в будущем к рейду 
присоединятся представите-
ли Тимирязевской акаде-
мии — ведь эта территория 
находится в их ведении. 
Подходим к еще одной компа-
нии. Громким лаем нас встре-
чает маленький спаниель. 
Сегодня тут глава семейства 
Андрей Александрович отме-
чает день рождения. Его жена 
Алла рассказывает, что, перед 
тем как разжечь мангал, они 
всей семьей первым делом 
убрали территорию вокруг. 
В доказательство она показы-
вает на три больших пакета 
с мусором, лежащих в сторон-
ке, и видео самой уборки. 
Мужчины, не дожидаясь пред-
упреждения, заливают ман-
гал водой — значит, правила 
им известны.
Исполнительный директор 
московского регионального 
отделения «РосСоюзСпаса» 
Владимир Федорович уверен, 

что жители знают правила, но 
стараются их все же обойти:
— Как-то обнаружили у людей 
мангал, который стоял на на-
стиле из противопожарного 
материала. Но и это все равно 
нарушение, — говорит он. 
МАРИЯ ГУСЕВА 
edit@vm.ru 

23 апреля 14:00 Москвич Андрей Мальцев тушит угли 
в мангале после того, как ему сделали замечание сотрудник 
МЧС Александр Соломонов (на первом плане) 
и полицейский Александр Капшук 

АНАТОЛИЙ 
СИДОРОВ,
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 
ВМ 
ПО ВОПРОСАМ 
ЖКХ

мошенничество

ЭДУАРД ЛЫСЕНКО
ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Информационные системы 
столицы помогают москвичам 
решить насущные проблемы. 
В числе значимых площа-
док — «Московская электрон-
ная школа», Единая медицин-
ская информационно-ана-
литическая система, авто-
матизированная система 
учета потребления ресурсов 
и другие.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

процентов — та-
кую сумасшед-
шую экономию 
могут дать IT-тех-
нологии, внедрен-
ные в городскую 
систему освеще-
ния. При этом уро-
вень освещенно-
сти вырастет 
в 1,5–2 раза. 
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250 площадок, где можно 
сделать шашлык, откры-
лись в Москве. Большин-
ство точек бесплатные. 
Скамейки, столы, манга-
лы уже есть, в некоторых 
местах предусмотрены 
навесы и беседки. Мясо 
можно жарить только 
на углях, открытый огонь 
запрещен. Высота ман-
гала должна быть не ме-
нее 30 см.  Нарушителям 
грозит штраф до 5 ты-
сяч руб лей. Адреса пло-
щадок — на сайте 
mospriroda.ru. 
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Танковый экипаж заменит 
искусственный интеллект

Подобный вариант развития 
боевой машины вполне логи-
чен, учитывая, что современ-
ные версии Т-90, предназна-
ченные для зарубежного рын-
ка, уже предельно насыщены 
электроникой и автоматикой. 
«Переход к безлюдному вари-
анту напрашивается сам со-
бой», — передают отечествен-
ные СМИ слова генерального 
директора Уралвагонзавода 
Александра Потапова.
— Идея эта не нова, но до сих 
пор все варианты реализации 
упирались в телеуправляемые 
машины, — прокомментиро-
вал ситуацию военный экс-
перт и политолог Вадим Ив-
лев. — Все дело в трудностях 
создания пригодного для бое-
вых действий искусственного 
интеллекта. До сих пор никто 
в мире не смог научить ком-
пьютер адекватно различать 
цели на поле боя и осущест-
влять вариативность решений 
в зависимости от меняющейся 
обстановки. Опыты с дистан-
ционно управляемыми танка-
ми начались еще перед Второй 
мировой войной, и в этом деле 
мы — принципиально — все 
еще находимся на той же пред-
военной стадии. Роботизиро-
ванный Т-90, скорее всего, бу-
дет работать по той же схеме: 
необитаемая машина, управ-
ляемая издалека оператором. 
Не исключено, что у искус-
ственного интеллекта танка 
будет реализована возмож-

ность относительной самосто-
ятельности в экстренных слу-
чаях — например, при потере 
связи с оператором. 
Действительно, опыт работ 
с дистанционно управляемы-
ми танками накоплен уже при-
личный, а вот до самостоя-
тельного робота ни одна стра-
на еще не дошла. У нас экспе-
рименты по беспилотным тан-
кам начались в 1931 году — 
на базе легких Т-26 и БТ были 
построены машины, поначалу 
выполнявшие всего несколько 
команд, но к концу 30-х годов 
их научили уже двум десяткам 
команд. Испытали их во время 
Советско-финской войны 
1939–1940-х годов. Телетанки, 
как их стали называть, уничто-
жали укрепления противника, 
выжигая их огнеметами 
с близких дистанций или под-
возя и сбрасывая возле враже-
ских дотов мощные заряды 

взрывчатки. В начале Вели-
кой Отечественной все теле-
танки были потеряны в боях. 
Возобновление работ по без-
экипажным управляемым ма-
шинам в СССР произошло 
в 1970–1980-х годах на базе 
Т-72. На учениях отрабатыва-
лись действия роботов в груп-
пе — взводами и даже ротами. 
Однако в боевых условиях их 
не испытывали. В современ-
ной России на рубеже 
1990–2000-х годов были созда-
ны несколько управляемых 
машин на оригинальном шас-
си с разной спецификой: от ма-
шин разминирования до бое-
вых модулей для огневого по-
давления противника. Однако 
о создании роботов на базе 
именно штатных танков ин-
формации не было до лета про-
шлого года.
В августе 2018 года прошло 
известие о начале работ 

по теме роботизированных 
танков на Уралвагонзаводе. 
Говорили о создании на базе 
Т-72Б3 серии машин-роботов 
по классической управляе-
мой схеме. Шасси «семьдесят 
вторых» было выбрано из-за 
сравнительной дешевизны. 
Изначально обсуждался ва-
риант безэкипажной «Арма-
ты», однако по цене она полу-
чалась слишком дорогой. 
Уралвагонзавод сделал опыт-
ный макет для отработки дви-
жения машины. Программа 
разработки роботов на осно-
ве Т-72Б3 получила название 
«Штурм», но с осени прошло-
го года о ее дальнейшем раз-
витии сведений пока нет. Бу-
дут ли наработки по «Штур-
му» перенесены на опыты 
с роботом-Т-90, неизвестно. 
Эксперты высказывают мне-
ние, что это две отдельные 
программы.

25 августа 2018 года. Военнослужащий личного состава танкового батальона готовится для проведения тактических учений 
мотострелковой бригады в Южном военном округе 

Главный произ-
водитель броне-
техники в стра-
не, Уралвагонза-
вод анонсиро-
вал возможное 
создание тан-
ков-роботов 
на базе Т-90. Тех-
нически пред-
приятие к этому 
уже готово.

Перевооружение — амбиции 
и необходимость
Обновление флота — штука 
весьма затратная, но необхо-
димая. Если мы намерены 
«демонстрировать флаг» 
и вести независимую полити-
ку по всей планете, то совре-
менный, отвечающий новым 
угрозам и вызовам, флот 
для нас просто обязателен.

Верховное командование, 
судя по всему, это понимает: 
министр обороны Сергей 
Шойгу на недавней коллегии 
ведомства объявил, что 
по программе госвооружений 
до 2027 года флот должен по-
лучить аж 180 новых кораб-
лей и судов. Притом уже в те-
кущем году промышленность 
должна сдать флоту 15 боевых 
кораблей и катеров и 20 судов 
обеспечения.
Планы амбициозные и при 
условии своевременного вы-
полнения гаранти-
руют адекватность 
корабельного со-
става флота предъ-
являемым зада-
чам. Однако спе-
циалисты отмеча-
ют тут пару под-
вод ных камней, за-
ставляющих пере-
живать за выпол-
нение програм-
мы госзакупок по 
перевооружению 
флота. Первый мо-
мент при этом характеризуют 
пословицей «лучшее — враг 
хорошего».
— Масштабные планы строи-
тельства кораблей и судов 
при быстром развитии техни-
ки напоминают «большие ко-
раблестроительные програм-
мы» Российской империи 
и сталинского Советского Со-
юза, пояснил капитан третье-
го ранга Федор Новиков. — 
Тогда тоже создание боевых 
единиц флота сопровожда-
лось быстрым техническим 
прогрессом, и в результате не-
давно заложенные корабли 
устаревали еще на стапелях. 
Сейчас, конечно, другие усло-
вия и возможности внедре-
ния новинок в строящуюся 
технику, но все равно надо из-
бегать ситуации, когда в ко-
рабль на заводе пытаются 
впихнуть все самое лучшее 
и новое, добиваясь идеала. 
Такая постоянная достройка 
корабля, может, и выдаст 
в конце концов самый мощ-

ный вариант, но может растя-
нуться на годы. А корабли 
флоту нужны уже сейчас. 
Примеры подобных достроек 
ради улучшений уже были. 
Это и есть «лучшее — враг хо-
рошего». И в настоящей ситу-
ации нам выгоднее иметь не-
сколько готовых просто хоро-
ших кораблей и по очереди 
постепенно модернизиро-
вать их до состояния лучших, 
чем заморачиваться над иде-
альным кораблем при посто-
янно появляющихся новин-
ках техники и электроники.
Второй тревожный момент — 
это отсутствие производ-
ственных резервов. Напри-
мер, турбины для газотурбин-
ных корабельных двигателей 
нам до 2014 года поставляла 
Украина, теперь же мы их ли-
шены. Совсем недавно мы на-
учились делать турбины 

сами, что спасло некоторые 
флотские проекты. До того 
в качестве альтернативы рас-
сматривались атомные дви-
гатели отечественной сбор-
ки, которые не всегда соот-
ветствовали проектам. Есть 
и другие затруднения — на-
пример, редукторы для флота 
делает единственный завод 
«Звезда», и делает с задержка-
ми, потому что завод — «один 
на всех».
— Эти трудности преодоли-
мы, — считает Новиков. — 
Главное — что у нас есть хоро-
шие проекты новых кораблей 
и варианты модернизации 
старых. Наши фрегаты проек-
та 22350 при модернизации 
по варианту 22350М сравня-
ются по силам с основными 
американскими фрегатами 
класса «Арли Берк», то есть 
смогут нести до 50 крылатых 
ракет. Сейчас фрегаты 22350 
вооружены всего 16 крылаты-
ми ракетами, что ограничива-
ет их возможности в бою.

Юбилей создателя 
трехлинейки 

В этом месяце исполняется 
юбилей — 170 лет со дня 
рождения Сергея Ивановича 
Мосина, создателя леген-
дарной «мосинки». Он ро-
дился 14 апреля 1849 года.

Будущий автор знаменитой 
винтовки появился на свет 
в глухой глубинке — селе Ра-
монь Воронежской губернии, 
в семье небогатого отставно-
го подпоручика 
(лейтенанта по-
нашему), женатого 
на крестьянке. 
Отец Сергея Ива-
новича хоть и был 
младшим офице-
ром, но получил 
чин за долгую бес-
порочную службу. 
Так что можно с полным осно-
ванием сказать, что наш име-
нитый оружейник — самый 
настоящий выходец из наро-
да. Офицерский чин отца дал 
ему возможность обучаться 
в кадетском корпусе, а оттуда 
поступить в артиллерийское 
училище. Успешно его окон-
чив, Мосин получил чин под-
поручика, и смышленого мо-
лодого офицера отправили 
служить поближе к столице — 
в Царское Село. Талант и пыт-
ливый ум позволили Мосину 
буквально через пару лет 
службы поступить в акаде-
мию — Михайловскую артил-
лерийскую. Ее он окончил 
с золотой медалью, получив 
за время учебы чины поручи-
ка, а затем и капитана. Офи-
цера-медалиста после акаде-
мии отправили на Тульский 
оружейный завод, где он 

в 1875 году начал работу 
с должности помощника на-
чальника мастерской. Затем 
набирался опыта в должно-
стях начальников мастер-
ских: приборно-штыковой, 
замочной, инструменталь-
ной, и в 1889 году стал испол-
няющим обязанности предсе-
дателя «госприемки» Тульско-
го оружейного завода. 
— В Туле Мосин начал изобре-
тать, — рассказывает историк 
Владимир Сидоров. — Первые 
опыты были с однозарядной 

винтовкой Берда-
на, которую Мосин 
сделал многоза-
рядной, приделав 
к ней магазин 
на восемь патро-
нов. Этот опыт 
пригодился ему 
в работе над соб-
ственной винтов-

кой. В 1891 году «трехлиней-
ка» Мосина победила в армей-
ском конкурсе на новое мага-
зинное оружие — и с тех пор 
остается на службе. 
К легендарной «трехе» време-
нами предъявляют критиче-
ские претензии — например, 
к конструкции предохраните-
ля, но факт остается фактом: 
полвека она была основным 
оружием пехоты, и даже сей-
час ее снайперский вариант 
используют в армии, Росгвар-
дии и подразделениях спец-
служб. «Мосинка» заслуженно 
стала легендой, как и ее созда-
тель. Закончил Мосин свою 
жизнь в чине генерала 
и на должности начальника 
Сестрорецкого оружейного 
завода. Сейчас в память изо-
бретателя ежегодно вручается 
Премия имени С. И. Моси-
на — лучшим оружейникам.

АНДРЕЙ БРАГИН
ИНСТРУКТОР ПО СТРЕЛКОВОЙ 
ПОДГОТОВКЕ
Предлагаемая силовикам 
винтовка имеет уникальные 
для нашего рынка характери-
стики. Она превосходит снай-
перский комплекс СВ-98 
и с 2017 года официально при-
нята на вооружение. В интерне-
те есть видео, показывающие 
работу из Orsis Т-5000 на дис-
танциях свыше 1200 метров, 
причем это штатная работа — 
по нескольку выстрелов в цель 
со стабильными попаданиями. 
Не в идеальной, а в реальной 
обстановке с боковым ветром 
разной скорости. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ edit@vm.ru

Флот почти 
полностью 
обновится 
в ближайшие 
восемь лет

инновации

Вооруженные силы России продолжают активно готовиться ко Дню Победы, где будут продемонстрированы вся мощь и последние новинки отечественного военно-
промышленного комплекса. Совершенствование систем вооружения — процесс постоянный и практически бесконечный, по крайней мере до тех пор, пока 
человечество сохраняет привычку решать острые вопросы силой. О принципиальных новинках последнего времени рассказывает «ВМ».

человека состав-
ляет экипаж Т-90. 
Компьютеризо-
ванной электро-
никой оснащены 
системы связи, 
поиска целей 
и управления 
огнем.

цифра

3

история

ИВАН КОТЛОВСКИЙ
ПОЛИТОЛОГ

Обновление корабельного со-
става флота в нормальных ус-
ловиях должно идти постоян-
но и планово. Так, чтобы 
на место каждого устаревше-
го корабля приходил его бо-
лее современный сменщик. 
Либо, в случае с быстрым тех-
ническим прогрессом и появ-
лением вооружений каче-
ственно нового уровня, один 
новый корабль может заме-
нять несколько устаревших 
по принципу равенства бое-
вых потенциалов. В мировой 
практике такое уже было 
и до сих пор используется. 
Однако понятно, что подобное 
плановое и постепенное под-
держание флота на должном 
уровне возможно только 
при стабильной экономике 
и достаточном финансирова-
нии. Перед Россией всегда 
стоял выбор — на что тратить 
больше: на сухопутную армию 
или на флот. При наших протя-
женных границах и огромных 
территориях большинство 
военных конфликтов происхо-
дили на суше. Но с появлени-
ем атомного оружия и надеж-
ных ракетных средств достав-
ки роль флота выросла — те-
перь корабли и подводные 
лодки занимаются не просто 
поддержкой сухопутных ча-
стей или операциями на ком-
муникациях, а стали боевыми 
единицами стратегического 
уровня. С ядерным оружием 
на борту (и даже с простой 
возможностью нести такое 
оружие) корабли становятся 
орудиями возмездия, обеспе-
чивающими неизбежный от-
ветный удар в случае глобаль-
ного конфликта. Даже малые 
ракетные корабли, при ис-
пользовании современных ра-
кет типа «Калибр» с большим 
радиусом действия, могут 
играть стратегическую роль. 
Конечно, нам нужны не только 
ракетоносцы, но и корабли 
для действий в условиях кон-
венционных конфликтов. Ког-
да страна заявляет о своих ин-
тересах в мире, это естествен-
но. Ситуация с конфликтом 
в Сирии это подтверждает — 
удаленные театры боевых 
действий полноценно обеспе-
чить может лишь флот.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Изобретен новый 
способ маскировки

Российские ученые и техно-
логи совместно с китайскими 
коллегами разработали но-
вый материал для маскиров-
ки военной техники.

По сообщениям китайской 
прессы, исследования по теме 
нового материала для маски-
ровки техники велись сов-
местно специалистами Цзи-
линьского университета 
в КНР и Томского политехни-
ческого университета. Работа 
велась посредством обмена 
информацией и эксперимен-
тами смешанных групп уче-
ных. В результате было полу-
чено вещество на основе же-
лезооксидных порошков, 
из которого можно произво-

дить специальное покрытие 
для маскировки техники 
от радаров противника. Мате-
риалы на основе оксидов же-
леза уже сравнительно давно 
используют для изготовления 
поверхностей, поглощающих 
СВЧ-излучение, — например, 
в бытовых приборах типа ми-
кроволновых печей. Однако 
до целенаправленного ис-
пользования этого эффекта 
в целях укрытия крупнораз-
мерных объектов от наблюде-
ния радиолокационными 
станциями противника речи 
пока не было. Теперь же изо-
бретение русско-китайской 
группы ученых позволит ма-
скировать бронетехнику, зе-
нитные и оперативно-такти-
ческие ракетные комплексы, 
самолеты и вертолеты, назем-
ные стационарные объекты.
— Изобретение нужное, и хотя 
в открытом доступе техниче-
ских подробностей пока мини-
мум, но специалисты 
по радио локационным систе-
мам подтверждают работоспо-
собность метода, — отметил 
эксперт по радиоэлектронным 
системам обнаружения Сер-
гей Загорулькин. — Сейчас 
РЛС для поиска противника 
используются весьма широко: 
в первую очередь это бортовые 
РЛС авиации, позволяющие 
видеть технику врага на боль-
ших удалениях. Есть комплек-
сы для радиолокационной раз-
ведки противника в артилле-
рии и во флоте. Создание на-
дежной маскировки от них 
принципиально важно. Это 
практически вдвое повышает 
живучесть техники на поле 
боя, — заключил эксперт.
Об использовании нового по-
крытия для маскировки кораб-
лей в СМИ не сообщалось, од-
нако эксперты говорят, что мо-
ряки проявили интерес.

как у них
Радиопоглощающие 
покрытия «Стелс»
В большинстве про-
грамм «Стелс» упор де-
лался на использование 
ферромагнитных порош-
ков — микросфер из кар-
бонильного железа 
(феррита). Высокоча-
стотное излучение рада-
ров, попадая на матери-
алы с ферритом, вызыва-
ло в них молекулярные 
колебания из-за нало-
жения переменного маг-
нитного поля. Этот про-
цесс сопровождается 
переходом энергии 
электромагнитного из-
лучения в тепло, а тепло-
вая энергия поглощает-
ся и рассеивается кон-
струкцией техники. 

Снайперские винтовки для Росгвардии: 
отечественное — значит лучшее
В подразделения спецназа 
Росгвардии стали поступать 
снайперские винтовки Orsis. 
По мнению экспертов, это 
весьма удачный пример 
частно-государственного со-
трудничества.

Командование сил специаль-
ных операций Центрального 
округа Росгвардии недавно 
сообщило о начале поставок 
в части винтовок Orsis Т-5000, 
которые считаются самыми 
высокоточными образцами 
снайперского оружия из оте-
чественных и серийно произ-
водимых.
— Да, действительно, мы на-
чали работать с этими винтов-
ками, — отметил Иван Нико-
лаев, представитель одного из 
подразделений спецназначе-
ния. — Это не первое наше 
знакомство с ними, мы отсле-
живаем новинки в сфере на-
шей деятельности. Когда Orsis 
Т-5000 появилась на рынке, 
мы знакомились с ней, испы-
тывали на стрельбах, изучали 
опыт использования этой 
винтовки в подразделениях 
ФСБ. Теперь Orsis поступает 
к нам, как говорится, «в коли-
честве». По-моему, это вполне 
логично, так как, во-первых, 
винтовка отечественного 
производства, от наших рос-
сийских оружейников, и во-
вторых, действительно хоро-
шо сделана. В классе дально-
бойных высокоточных винто-
вок Orsis сейчас, пожалуй, 
лучший вариант из доступных 
нам. Так что поддержка отече-
ственного производителя 
здесь уместна и в идеологиче-
ском плане, и в сугубо практи-
ческом.
Винтовки марки Orsis (лати-
низированное сокращение 
от русского словосочетания 
«оружейные системы») произ-

водятся в Москве на заводе 
ООО «Промтехнология». Это 
частное предприятие. Уни-
кальная точность винтовок 
Orsis достигается за счет при-
менения высококачественных 
металлов, а главное, — за счет 
очень точной обработки дета-
лей. Например, при изготовле-
нии стволов для Orsis Т-5000 
величина допусков по глубине 
нарезов составляет менее 
0,0025 мм, а по шагу наре-
зов — 0,004 мм на 1 метр. Все 
это возможно благодаря высо-
коточному оборудованию 
с программным управлени-
ем — завод «Промтехнологии» 
имеет 40 обрабатывающих 
центров различного назначе-
ния, причем больше нигде 

в Европе таких точных станков 
для производства оружейных 
стволов не используется.
Винтовка Orsis Т-5000 пред-
ставляет собой снайперский 
комплекс с ручным переза-
ряжанием и продольно сколь-
зящим поворотным затвором. 
Винтовка комплектуется ма-
газинами на пять или десять 
патронов и выпускается 
в двух калибрах: 7,62×51 мм 
и 8,6×70 мм (калибры .308 
и .338 по классификации 
НАТО). Меньший калибр 
предназначен для стрельбы на 
дистанцию до 900 метров, 
а больший позволяет исклю-
чительно точно попадать 
в цель на расстоянии до полу-
тора километров.

китай близко
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Устройство винтовки ОРСИС Т-5000

Продольно скользящий поворотный 
затвор ручного запирания

Отъемный магазин 
на 5 или 10 патронов

Сошки для стабилизации оружия 
при прицеливании

Оптические прицелы отечественных 
производителей с просветленной оптикой

ОРСИС Т-5000 — магазинная снайперская винтовка 
с продольно скользящим затвором. Выпускается в Москве 
оружейным заводом «ОРСИС» промышленной группы 
«Промтехнологии». Оптические прицелы для винтовок 
поставляет московская компания «Дедал-НВ»

Планки Пикатини для установки 
дополнительного оборудования 
над затвором и на цевье

Ствол особо точного 
изготовления

Дульный тормоз-
компенсатор, снижающий 
отдачу почти вполовину

Регулируемые 
затыльник и щека 
приклада

7,62х51мм NATO
(.308 Winchester)

8,6х69 мм
(.338 Lapua Magnum)

ВИНТОВКА ВЫПУСКАЕТСЯ В ДВУХ КАЛИБРАХ



6 Гайд-парк Вечерняя Москва 25 апреля 2019 года № 76 (28219) vm.ru

Регистрируйтесь на сайте VM.RU и присоединяйтесь к обсуждению горячих тем вместе с нашими экспертами и колумнистами. Ваши комментарии будут опубликованы в нашей рубрике «Гайд-парк»

Не стреляйте в эскулапа

Давайте посадим всех 
врачей

Судить медика может 
только его коллега

Проблему решит 
страхование

Преступную халатность прощать нельзя

Истоком нынешних жарких спо-
ров по поводу уголовного нака-
зания за врачебные ошибки яв-
ляется глубинная и исконная 

тяга нашего общества к справедливо-
сти. Если человек тяжело постра-
дал — а то и умер — в результате дей-
ствий другого человека, естествен-
ной ощущается необходимость, что-
бы этот второй понес ответствен-
ность за свои действия. А человече-
ские здоровье и жизнь традицион-
но — и опять-таки справедливо — от-
носятся к сфере уголовно-
го права. Так что, казалось 
бы, о чем тут спорить — 
врачи должны отвечать за 
свои ошибки, повлекшие 
тяжкие последствия, в со-
ответствии с Уголовным 
кодексом. 
Однако при малейшем 
углублении в данный во-
прос становится очень бы-
стро понятно, почему пря-
мая, как шпала, логика, ко-
торой мы зачастую руко-
водствуемся в обыденной 
жизни, тут не работает. 
Старая медицинская мудрость гла-
сит, что у каждого врача есть свое 
кладбище, и она в том числе и про 
это — про врачебные ошибки. Под-
черкнем, что речь именно об ошиб-
ках — не о халатности или о ненадле-
жащем исполнении обязанностей. 
Нет, именно о тех ситуациях, когда 
врач выполняет свою работу в стро-
гом соответствии с профессиональ-
ными требованиями и с искренним 
стремлением все сделать максималь-
но хорошо. Но… ошибается. Унику-

мов, ни разу в жизни не допустивших 
оплошности, не существует. Однако 
в каждой профессии своя цена ошиб-
ки, и в медицине это — здоровье 
и жизни людей. Привнесение в меди-
цину уголовной ответственности 
за врачебные ошибки означает, что 
100 процентов врачей (это не преуве-
личение — в буквальном смысле аб-
солютно все врачи) в итоге будут уго-
ловно осуждены. 
Нетрудно предположить послед-
ствия таких решений — масштабный 

исход людей из профессии 
и научный регресс в меди-
цине, поскольку мини-
мально сложные манипу-
ляции и методы лечения 
влекут за собой повыше-
ние риска ошибки с тяже-
лыми последствиями. 
Картина вырисовывается 
просто кафкианская и да-
ющая основания пола-
гать, что все инициативы 
о введении уголовной от-
ветственности за врачеб-
ные ошибки так и останут-
ся пустым сотрясением 

воздуха. Тем не менее рано или позд-
но России и впрямь придется пере-
сматривать существующий подход 
к данной проблеме. Требования уго-
ловной ответственности проистека-
ют еще и из чувства острой неспра-
ведливости нынешней ситуации, 
когда пострадавшие из-за ошибок 
пациенты и их семьи оказываются 
один на один со своей бедой. А все, 
что может сказать врач или медицин-
ское учреждение: «Извините, что так 
получилось». 

Ситуация одновременно очень 
сложная и очень простая. Уго-
ловная ответственность не 
должна и не может распростра-

няться на целую профессию. Фактиче-
ски когда вы допускаете подобное 
в отношении медиков, то получается, 
что появляется презумпция виновно-
сти врача. Если что-то с пациентом 
не так — виноват моментально врач. 
Ну а почему не болезнь? 
Естественно, я отталкива-
юсь не от теоретических 
рассуждений, а от конкрет-
ных дел. Если применить 
УК для всех случаев, когда 
по нашему законодатель-
ству он должен быть при-
менен, то получится, что 
всех врачей придется поса-
дить, так как ошибки быва-
ют у каждого. По мировой 
статистике, процент вра-
чебных ошибок от всех 
случаев составляет поряд-
ка 15 процентов. Это ми-
нимум, норма. У нас из-за действия 
УК процент расхождения диагнозов 
третьей степени (когда человек умер 
от заболевания, не диагностирован-
ного при жизни ) составлял 15 лет на-
зад 20–25 процентов. Это цифры пато-
логоанатомов. Сейчас эта цифра — 
1,6 процента. Люди практически не 
умирают от неизвестных причин, 
а только от установленных. Это бред. 
Так происходит потому, что подобные 

данные скрываются. Ведь патолого-
анатомические бюро находятся на 
территории тех больниц, в отноше-
нии которых должны выявлять ошиб-
ки. Думаю, понятно, что происходит. 
На кого в основном жалуются пациен-
ты? Хирургов, акушеров, реанимато-
логов и врачей скорой помощи. Вот их 
всех мы можем лишиться, если будем 
сажать за врачебные ошибки. У нас 

сложилась ситуация, что 
меня 15 лет терзал вопрос: 
почему врач не может из-
виниться перед пациен-
том? А потом понял, что 
так медик сам признает 
свою уголовную вину. 
И выходит, что у нас име-
ется отрасль, которая не 
только не признает свои 
ошибки — она их скрыва-
ет, не анализи рует и не ис-
правляет. Ну и уголовная 
ответственность создает 
криминальное поведение. 
Врачи переписывают кар-

ты для прокурора, подменяют ткани. 
То есть скрывают улики. То же отно-
сится и к выкрикам: «Идите в суд, все 
равно ничего не докажете», а также 
к вызывающему поведению на самих 
процессах. Но решение есть. Перевод 
медицины из уголовной в админи-
стративную. Давайте лишать права 
заниматься медицинской деятельно-
стью, как отнимаются права на маши-
ну, это снимет все вопросы.

Считаю, что врачей не стоит су-
дить за их ошибки. Во-первых, 
оценить правильность действий 
доктора может только его колле-

га, но никак не полицейский, предста-
витель Следственного комитета или 
судья. Человеческий организм очень 
сложный. Что спасает одного пациен-
та, то оказывается неэффективным 
для другого. Это нужно учитывать. 
К тому же медицина — неточная нау-
ка, когда есть четкая после-
довательность действий. 
Да, сегодня прописаны 
стандарты оказания меди-
цинской помощи, но что де-
лать в ситуации, выходя-
щей за рамки этих догм? 
Во-вторых, что делать хи-
рургам или специалистам 
интенсивной терапии, у ко-
торых ошибки случаются 
очень часто просто потому, 
что их работа очень слож-
на? К тому же среди моих 
друзей достаточно много 
врачей. Иногда они расска-
зывают о своей работе, неудачах. По-
верьте, эти люди очень переживают за 
каждого пациента и корят себя, если 
кого-то не смогли спасти. Не забывай-
те, что профессия врача невероятно 
сложная с психологической точки зре-
ния. Не каждый способен смотреть 
смерти в глаза с завидной регулярно-
стью. Думаю, достаточным наказани-
ем становится угрызение совести. 
Не нужно подключать к этому еще 
и уголовную ответственность. Безус-
ловно, бывают случаи, в которых я бы 
согласился с тем, что врача нужно су-
дить согласно букве закона. Когда за 
помощью приходит пациент, а его 
оставляют сидеть на лавочке, потому 
что доктора еще, грубо говоря, в карты 
не доиграли. Или если врач приступил 
к исполнению обязанностей в нетрез-
вом виде, а это повлекло за собой 
смерть пациента или осложнение бо-

лезни. Вообще считаю, что врачи 
должны регулярно проходить серьез-
ное тестирование на профессиональ-
ную пригодность, на психологическое 
и психическое состояние. Ведь не мо-
жет доктор с шизофренией быть допу-
щен до работы. Кроме того, нужно про-
верять специалистов на алкогольное 
опьянение и наркотические вещества. 
Такие врачи не могут быть допущены 
до пациентов ни в коем случае. Бывает 

еще и такое, что заключе-
ния врача под стражу тре-
буют родственники погиб-
шего пациента. В таком 
случае обязательно должно 
быть серьезное расследова-
ние всех обстоятельств, 
чтобы проверить, сделал ли 
доктор все возможное, что 
было в его силах. Повто-
рюсь: при этом сотрудники 
Следственного комитета 
должны руководствоваться 
мнением профессиона-
лов — только они в полной 
мере смогут оценить дей-

ствия своего коллеги. Им и выносить 
справедливый приговор или же, на-
оборот, оправдывать специалиста.

Медики шутят: никогда не оши-
бается только тот врач, кото-
рый никого не лечит. Один 
симптом может указывать на 

десятки разных болезней. Да, техника 
развивается, заглянуть «внутрь» боль-
ного помогают все более 
совершенные аппараты, но 
ни допотопный анализ ка-
пельки крови, ни новей-
ший магнитно-резонанс-
ный томограф не дают вра-
чу стопроцентной уверен-
ности. Только подсказки, 
только пищу для размыш-
лений. Наш великий хи-
рург Пирогов признавался: 
«Я видел, как многие опыт-
ные врачи… ошибались, 
и сам я так часто ошибал-
ся…» Откройте воспомина-
ния писателя и врача Вере-
саева — он честно рассказывает, сколь-
ко напортачил, едва ступив на меди-
цинское поприще. Ошибаются все, 
и если врачей за это сажать, то очень 
скоро лечить нас просто станет неко-
му. Подчеркиваю — речь именно об 
ошибке, о добросовестном заблужде-
нии. Халатность — это уже совсем дру-
гая история. Впрочем, подавляющее 
большинство больных и их родствен-
ников, подающих в суд на врачей, во-
все не хотят крови. Гораздо чаще они 
преследуют другую цель — получить 
материальную компенсацию, хоть 
и не всегда в этом признаются. Во всем 
мире растет число исков о компенса-
циях за причиненный здоровью 
ущерб. В США и Германии каждый год 
такие претензии получают 10–15 про-
центов практикующих врачей. И при-
мерно 30 процентов исков признаются 
обоснованными и удовлетворяются. 
Причем суммы порой фигурируют 
многомиллионные. Но решение про-

блемы давно найдено: это обязатель-
ное страхование профессиональной 
ответственности доктора. Без такой 
страховки ни один врач не имеет права 
вести прием больных. В государствен-
ных и частных медицинских учрежде-

ниях ее оплачивает работо-
датель — это прописано 
в трудовом договоре. Эску-
лапы, занимающиеся част-
ной практикой, покупают 
страховку сами. Эту мо-
дель давно пора внедрить 
и в России. Только никак 
не получается. Законопро-
ект «Об обязательном стра-
ховании гражданской от-
ветственности медицин-
ских организаций перед па-
циентами» был опублико-
ван еще в 2010 году. Четыре 
года спустя специалисты 

подготовили другой вариант законо-
проекта. Оба документа серьезно об-
суждались, но так и не были внесены 
на рассмотрение депутатов Госдумы. 
Причина понятна: это революционное 
для нашего здравоохранения нововве-
дение потребует серьезных расходов. 
С тех пор проблема стала еще острее.

По поводу декримина-
лизации врачебных 
ошибок существует 
два тезиса. Первый — 

это очень сложно доказать 
и, чтобы не пострадали не-
винные люди, необходимо 
декриминализировать. Вто-
рой — необходимо стимули-
ровать страховую медицин-
скую ответственность. Когда 
у западного хирурга доход от 
20 тысяч долларов в год, он 
действительно может се-
бе позволить перечислять 
часть своего дохода страховым компа-
ниям. А в моей родной Владимирской 
области в среднем после института 
и двух лет ординатуры молодые врачи 
получают зарплаты в пределах 20 ты-
сяч. Сколько можно перечислить с та-
кой суммы? Рублей триста. Поэтому 

страховые выплаты будут со-
ответствующие. 
При этом необходимо пом-
нить, что человек — это 
сложнейшая система, и ча-
сто бывает так, что точный 
диагноз поставить не просто 
сложно, а невозможно. Мои 
учителя говорили, что среди 
точных наук хирургия идет 
сразу после хиромантии. 
Ошибка вероятна даже у вра-
чей с высочайшей степе-
нью квалификации. Приведу 
при мер: иногда много авто-

сервисов приходится объехать, чтобы 
понять, почему какая-то лампочка го-
рит или не горит, а человек — гораздо 
более сложная система.
Вместе с тем нельзя декриминализиро-
вать ошибки, несовместимые с профес-
сией врача. К сожалению, есть реальные 

истории, когда ампутировали не ту ногу 
или в роддоме уронили младенца и на-
несли ему травму черепа. Это называет-
ся уже преступная халатность. Такое 
прощать нельзя.
Увы, уровень образования сегодня в ме-
дицинских вузах России оставляет же-
лать лучшего. Я вспоминаю время, когда 
учились мы по 12–14 часов, а сегодня 
многие зачеты просто покупают. И чело-
век, заведомо и осознанно идущий на та-
кое, совершает преступление. С этим 
нужно, безусловно, бороться. Нельзя по-
пустительствовать нанесению вреда здо-
ровью граждан. Для этого нужно совер-
шенствовать законодательство, где чет-
ко будет прописано, что такое врачебная 
ошибка, и, безусловно, совершенство-
вать институт независимой экспертизы. 
Когда эксперты — врачи, которые сидят 
в соседнем кабинете, ни о какой объек-
тивности говорить не приходится.

Ошибка ценою в жизнь
За врачебные ошибки медиков не нужно лишать свободы. К такой договоренности пришли Следственный комитет и Национальная медицинская 
палата. О том, кто должен нести ответственность за врачебные ошибки, что следует относить к этой категории и нужно ли за них преследовать 
медиков по уголовным статьям, обсудили колумнисты и читатели «ВМ» на постоянной странице «Гайд-парк».
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5 февраля 2018 года. Врач-гематолог Елена Мисюрина, освобожденная из-под стражи Мосгорсудом. Мисюрину обвиняли в смерти пациента. Тема врачебных ошибок очень 
болезненная. На сегодняшний день единой судебной практики по таким спорам нет

Дмитрий Худяков
Зарплата врачей не соответству-
ют постоянному нервному напря-

жению, в котором они находятся. Если 
речь идет об ответственных людях, ко-
торые действительно стараются выле-
чить и спасти. 

Маша Григ
Законами все не пропишешь, по-
тому что за исполнением нужно 

следить, а как — никто не знает. Каж-
дый второй врач в целом не любит свою 
работу. Устают от ненормированного 
графика, заполнения всяких бумажек, 
от скандальных пациентов и прочее. 
Многие знают свои права или даже ес-
ли не знают, то любят ими грозить. 

Комментарии

Диана Воронкова
 Так можно и полицейских всех 
пересажать за то, что не всех ма-

ньяков посадили за решетку.

nastya_serikova
 Если вводить уголовную ответ-
ственность, то потеряем большую 

часть квалифицированных специа-
листов.

Ната Горбачева
 Все зависит от характера ошиб-
ки. Есть те, которые, как бы стран-

но ни звучало, имеют место быть, те, 
которые не вызваны халатностью. 
А вот вторые как раз, сопровождаемые 
невнимательностью и пренебрежи-
тельным отношением, должны быть 
искоренены.

AnnaSemenova90
Да, это правда: смерть одного — 
трагедия, смерть миллионов — 

статистика. Нам трудно объективно 
и холодно оценивать смерть близкого 
в контексте (не)профессионализма 
врача.

Комментарии

Аркадий Голиков
Пациентов и родственников мож-
но понять, часто врач для них по-

следняя надежда. Но врач не волшеб-
ник. А иногда бывает, что обращаются 
только после лечения травками. Есте-
ственно, бывает уже поздно. А доктора 
потом под суд или жалобами завали-
вают. Неблагодарная работа. 

Анастасия Семененко
 На врачей ложится большая от-
ветственность. И они должны это 

понимать, если решились взять чело-
веческую жизнь в свои руки. Если 
не уверен в своих силах, то не берись 
за дело.

Ната Горбачева
Вообще, вся ситуация опасная. 
Страшно представить, каково 

врачам, которые не справились с по-
ставленной задачей. Думаю, разби-
рать нужно конкретно каждую ситуа-
цию, пусть даже это и будет занимать 
время, зато справедливость будет.

Комментарии Екатерина Павловская
Если уж судить, то для врачей 
нужно создавать отдельный Уго-

ловный кодекс. Потому что каждый 
случай уникален. Естественно, мы сей-
час не о бронхите говорим.

Дмитрий Худяков
 Вот так, как говорит автор, и бу-
дет справедливо. Жаль, что нель-

зя ввести уголовную ответственность 
для разных «самолечившихся» това-
рищей, которые потом всю свою вину 
перекладывают на врачей, с больной 
головы на здоровую.

Комментарии
Лариса Михайловна

А где вы видели хорошие зарпла-
ты у наших российских врачей? 

В лучшем случае при первой возмож-
ности уйдут в частную клинику, в худ-
шем — уедут из страны спасать жизни 
и здоровье чужестранцев.

Милена
Ну, у нас вряд ли такое пройдет. 
Буду удивлена, если хоть один че-

ловек получит выплаты.

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВАРДАН ОГАНДЖАНЯН edit@vm.ru

АГ
ЕН
ТС
ТВ
О 
ГО
РО
Д
СК
И
Х 
Н
ОВ
ОС
ТЕ
Й

 М
ОС
КВ
А



7 КультураВечерняя Москва 25 апреля 2019 года № 76 (28219) vm.ru

Закончилась эра постоянной круглосуточной 
тусовки, которая когда-то на Московском меж-
дународном кинофестивале была важнее, чем 
само кино. Пришли новые времена: фестиваль 
компенсировал светскую составляющую раз-
нообразием программы. Каждый зритель се-
годня может здесь точечно найти именно то, 
что соответствует его персональному вкусу. Та-
ково мнение президента ММКФ, народного ар-
тиста России Никиты Михалкова, который ру-
ководит кинофорумом вот уже двадцать лет. 
Никита Сергеевич, в прошлые пару лет политиче-
ская ситуация вокруг России зримо сказывалась 
на подготовке проведения ММКФ. Вы, помнится, 
даже рассказывали, что некоторые ваши знако-
мые кинематографисты в приватной беседе отка-
зывались приезжать в Россию, опасаясь за свою 
карьеру. Насколько легко вам в этом году было 
заполучить Ким Ки Дука? Маэстро оказался 
не из пугливых? 
У меня действительно есть близкие товарищи, 
высочайшего класса кинематографисты, кото-
рые боялись ехать, объясняя это так: «Ты пони-
маешь, что мой приезд может негативно отра-
зиться на моей дальнейшей карьере, жизни?» 
А я при этом вспоминал, что когда фильм «8½» 
Федерико Феллини получал Гран-при на ММКФ, 
то бедного Григория Чухрая, возглавлявшего 
жюри в тот год, затаскали в ЦК партии, потому 
что «ну, не должна такая картина получать глав-
ный приз». Но она у нас его получила. Григорий 
Чухрай умел держать удар. Это касается и Ким 
Ки Дука — настоящие художники всегда незави-
симы, поэтому они и настоящие, великие. Ким 
Ки Дук — это большая величина в мировом 
кино. И он бы не был такой величиной, если его 
карьеру могла бы испортить поездка в Россию на 
Московский международный кинофестиваль. 
Нет, как раз с ним у нас не было проблем. Слава 
богу, что сюда, в Россию, люди приезжают до-
бровольно, мы им деньги ведь за это не платим, 
как на некоторых других кинофорумах. 
На фестивале появилось несколько новых про-
грамм, в которых явно прослеживаются тенден-
ции, наметившиеся в современном мировом ки-
нематографе.
Сюда прежде всего можно отнести программу 
«Первая серия», связанную с сериалами. Теле-
сериалы стали активно проникать в нашу 
жизнь, и, на мой взгляд, попытка воссоедине-
ния кино с телевидением — хорошая идея. Тем 
более, это объединение, как мы знаем, подчас 
дает положительные результаты — на телеви-
дение сегодня уходят замечательные режиссе-
ры. Туда, например, ушел тот же Мартин Скор-
сезе. И в России происходит аналогичный про-
цесс. Это связано, думаю, с тем, что, снимая се-
риал, ты можешь рассказать историю очень 
подробно, так, как задумал. Ну а во-вторых — 
это те же деньги, зрителей гораздо больше. 
Из новых программ ММКФ нынешнего года, ко-
торые мне особо дороги, я бы выделил «Одессу 
кинематографическую». Я ведь свою «Рабу 
любви» снимал в Одессе. Помню абсолютно не-
вероятное ощущение от того, что ты находишь-
ся в павильоне в Ботаническом саду, где все об-
ставлено так, как это было при Ханжонкове или 
при Бауэре. Это был потрясающий привкус за-
рождения кинематографа. По большому счету, 
одесское кино — особая страница, потому что 
в советское время очень много фильмов снима-
лось именно на Одесской или Ялтинской кино-
студиях, когда мы еще были одной страной. На 
Одесской киностудии работала потрясающая 
плеяда кинематографистов, ставших потом 
гордостью советского кино. 
С этого года документальные фильмы — победи-
тели ММКФ — автоматически попадают в шорт-
лист «Оскара». Считаете ли вы, что российские 
сериалы со временем также смогут пользоваться 
успехом на Западе?
Я не думаю, что в России может родиться что-то 
такое, что сегодня будут смотреть в Америке 
с интересом. Даже если это такой сериал, как 
«Ликвидация», который у нас пользуется огром-
ным успехом. У нас все-таки очень разные мен-
талитеты, разное отношение к жизни, к про-
блемам. Ну разве можно себе представить наш 
«Домашний арест» в Америке? Нет, конечно. 

Но мне — российскому зрителю — достаточно 
того, что я в наших сериалах узнаю себя. Закон-
чилась та эра, когда для нас попадание на за-
падный рынок определяло уровень произведе-
ния. Потому что мы за эти годы увидели, как от-
ношение к художественным произведениям 
стало меняться вместе с политическими взаи-
моотношениями. Поэтому я не вижу необходи-
мости прорываться туда. Для меня было бы ве-
личайшим счастьем, если то, что мы делаем 
здесь, и то, что появляется на экране здесь, вы-
лилось бы в интерес нашего собственного зри-
теля. И хотя это не всегда по качеству очень хо-
рошо, но зато это — про нас. И в последние годы 
мы наблюдаем, что интерес к нашему кино воз-
рождается. А когда людям начинает нравиться 
смотреть про себя, это о многом говорит. 

Сегодня закрывается Московский международный кинофестиваль. Его президент, режиссер и актер Никита Михалков поделился мыслями 
о современных тенденциях российского и зарубежного кино, которые отразились на работе кинофорума, 

проанализировал, как меняется взгляд зрителей и критиков на артхаусное кино и вывел формулу настоящего искусства.

Режиссер Никита Михалков о том, что делает кино настоящим

Зритель любит смотреть на себя

ЕЛЕНА БУЛОВА
Кинообозреватель «ВМ»

Настоящее 
искусство — 
это то, что 
хочется увидеть, 
услышать 
еще раз

Никита Сергеевич Михалков (род. 21 октяб-
ря 1945 года, Москва, СССР) — российский 
кинорежиссер, актер, сценарист и продю-
сер. Народный артист РСФСР. 
Действующий президент ММКФ. Облада-
тель «Золотого льва» Венецианского ки-
нофестиваля, Гран-при Каннского кинофе-
стиваля, лауреат премии «Оскар». Женат, 
имеет четверых детей. Возглавил Москов-
ский международный фестиваль в 1999 го-
ду. За двадцать лет его президентства фе-
стиваль обрел слаженную команду и стал 
на путь большей точности в программиро-
вании, организации просмотров, традици-
онно считаясь главным кинофестивалем 
года, проходящим в столице.

справка

Московский международный кинофести-
валь (ММКФ) — второй старейший кинофе-
стиваль мира после Венецианского. Имеет 
аккредитацию Международной федерации 
ассоциаций кинопродюсеров. Два года 
подряд проходит в апреле, длится 8 дней. 
Главный приз учрежден в 1989 году — 
«Золотой святой Георгий». Гостями фести-
валя были крупнейшие кинозвезды мира — 
Софи Лорен, Элизабет Тейлор, Питер Финч, 
Тосиро Мифунэ, Ричард Бартон, Анна Кари-
на, Симона Синьоре, Жан Маре, Ив Монтан 
и другие.

кстати

картин из 64 стран показано 
на 41-м Московском кинофе-
стивале — игровых полномет-
ражных, документальных, 
короткометражных.

цифра

Ваша команда долгое время решала, какую кар-
тину сделать фильмом закрытия. В итоге вы оста-
новились на американской картине Вернера Хер-
цога «Встреча с Горбачевым», которая отодвину-
ла фильм Павла Лунгина «Братство». Почему? 
Картина о Горбачеве, думаю, вызовет не мень-
ше споров, потому что  Херцог — очень круп-
ный режиссер. Нам этот фильм интересен пре-
жде всего тем, что это — взгляд на Михаила Гор-
бачева с другой стороны Берлинской стены.
 Это рассказ о человеке, который вошел в исто-
рию именно тем, что эту стену снес — и физиче-
ски, и фигурально. То, к чему это привело, мы 
знаем гораздо лучше, чем те, кто нам об этом 
рассказывает. Тем любопытнее увидеть сторон-
ний взгляд и на саму фигуру Михаила Горбаче-
ва, и на то, как эта эйфория постепенно разру-
шалась глобальным обманом. Я ведь и сам хо-
рошо помню свои чувства того времени: пер-
вый секретарь ЦК впервые без бумажки гово-
рит с трибуны простые замечательные слова. 
К чему это привело, мы знаем. Поэтому мне ка-
жется, что закрыть наш кинофестиваль этой 
картиной было очень интересно. Это взгляд 
большого режиссера на историю. 
Что касается «Братства» Павла Лунгина, то буду 
откровенен и не стану изображать хорошую 
мину при плохой игре. Мы получили очень се-
рьезную просьбу от ветеранов афганской вой-
ны. Причем это было не просто «посмотрели 
фильм и забыли». Это был крик души: эта карти-
на их оскорбила. Но в принципе такого рода си-
туации зачастую можно обойти. Можно взять 
на себя риск, если художественное произведе-
ние того стоит. Лично моя точка зрения такова: 
«Братство» — это среднее, из клише сотканное 
произведение. Наша отборочная комиссия не 
сочла качество этого фильма таковым, чтобы за 
него можно было ломать копья, биться, и тем са-
мым поднимать его рейтинг. Это, увы, не луч-
шая картина Павла Лунгина, поэтому мы и ре-
шили ее заменить на фильм о Горбачеве. 
Вы обучаете студентов в своей киношколе и сле-
дите за молодым российским кино. Чего ему 
не хватает сегодня и каковы его достоинства?
Доступ к информации у сегодняшнего моло-
дого кинематографиста огромен. Когда учи-

и Вайду, и Бергмана, и Антониони. А сегодня 
у молодежи доступных возможностей впиты-
вать в себя мировое кино столь много! И тому 
«как» это делается — технической стороне — 
они научились. Но вот «что» делать — этому 
нельзя научить. Потому что это всегда — взгляд 
автора на мир, это опыт, это ответственность 
за то, что делаешь, наконец, это понимание 
того, о чем ты говоришь. Это все очень важные 
вещи. Те вещи, которым нельзя научиться 
у других кинематографистов. Ты можешь нау-
читься киноязыку, монтажу и даже тому,  как 
склеить два немонтирующихся плана. Но нау-
читься мыслить с места в карьер невозможно. 
Я иногда с восхищением смотрю на то, как свои 
фильмы делает молодежь. Но меня далеко не 
всегда удовлетворяет, что именно они делают. 
Я смотрю и иногда про себя думаю: а о чем это? 
И отвечаю себе: да ни о чем. А ведь величайшее 
умение режиссера — рассказать историю так, 
чтобы она взволновала зрителя. 
Вот сегодня — в продолжение вопроса о тенден-
циях — в жанровом отношении наиболее вос-
требованы спортивная драма и комедия. Хотя 
у меня всегда встает вопрос — а какая это коме-
дия? Мы ведь воспитаны на великой русской 
литературе, даже те из нас, кто никогда ее тол-
ком не читал. И если даже взять самого послед-
него бомжа, он все равно — человек из страны, 
где жил Достоевский. А значит, его поступки бу-
дут соответствовать пусть и не тому, что он про-
чел, но  тому, как он себя в этой стране чувству-
ет, как он в ней живет, чего хочет. И когда мы 
это увидим, то снова упираемся и в Достоевско-
го, и в Толстого, и в Чехова. 
Мне кажется, что сегодняшнего зрителя стало 
труднее зацепить, потому что уже прошли вре-
мена «сиси-писи» — от этого все бегут. Гамбург-
ский счет уже другой. И даже те картины, кото-
рые назывались артхаусными, считались зна-
менитейшими, постепенно отходят в сторону, 
потому что зритель не показал, что его это вол-
нует. Да, эти картины волнуют прессу, кинове-
дов, кинематографистов, но это все равно не то 
кино, которое заставляло бы зрителя прийти на 
него второй раз. А это — критерий! Одна жен-
щина, которая как-то меня ругала, подарила 

мне замечательную мысль: «Настоящее искус-
ство — это то, что хочется увидеть, услышать, 
прочесть еще раз». Вот это очень точно, вдумай-
тесь! Хочется ли тебе это кино увидеть еще раз? 
Поэтому, возвращаясь к комедии: да, бывает 
низкопробное кино — комедии ниже плинтуса, 
куда зритель с удовольствием приходит просто, 
как говорится, поржать. Но второй раз он туда 
не пойдет — и это критерий. И ты можешь 
очень долго после премьеры объяснять прессе, 
что хотел сказать своим фильмом, но если зри-
телей это не волнует, то ты никогда не заста-
вишь людей прийти на твой фильм еще раз. 
А есть фильмы, которые захватывают тебя и та-
щат к себе снова и снова. И вот это и есть насто-
ящее кино. 
И вы можете привести примеры подобных 
фильмов?
Ну, вот я некоторое время назад видел картину 
Маджид Маджиди — кино про пророка Мухам-
мада («Мухаммад: Посланник Бога». — «ВМ»). 
Фильм нельзя назвать великим. Но я восхищен 
тем, как можно было так проникновенно, так 
чисто, так сказочно увлекательно рассказать 
про своего Бога. И мне очень хотелось, чтобы 
такая картина была бы снята и про Христа. По-
тому что фильм, о котором я вам сейчас рас-
сказываю, пусть в чем-то и наивен, но он по-
трясающий, насыщенный чувством, и там 
есть постоянно пульсирующая мысль. Вот та-
кое кино нам действительно нужно. И это 
кино меня — не мусульманина — заворожило, 
как оно заворожило абсолютно всех сидящих 
в зале. 
Я, если получается, всегда стараюсь смотреть 
на фестивале параллельные программы — они 
самые интересные, самые тонкие. 
Например, «Фильмы, которых здесь не было» — 
те картины, которым по тем или иным причи-
нам не дали прокатное удостоверение, и мы 
вряд ли сможем их где-то, кроме как на ММКФ, 
посмотреть. Это и политическое итальянское 
кино. И программа «Третий возраст». Я очень 
люблю программу Петра Шепотинника. 
И я всегда смотрю с удовольствием докумен-
тальные программы. 
Пришли новые времена, закончилась эра по-
стоянной круглосуточной тусовки, которая 
когда-то на ММКФ была важнее, чем само кино. 
И невероятная вещь — фестиваль действитель-
но сегодня разнообразен. Это — не палитра, не 
веер, но каждый тут непременно, пусть даже 
и точечно,  найдет именно то, что соответству-
ет его персональному вкусу. 

лись мы, то нам показывали иностранное 
кино во ВГИКе в семь утра. Ну, или возили 
в Белые Столбы в «Госфильмофонд». Зарубеж-
ное кино было труднодоступным, и мы цени-
ли возможность его увидеть. Я помню, с ка-
ким изумлением и восторгом смотрели мы 

8 октября 2018 года. Народный артист 
России Никита Михалков во время про-
ведения мастер-класса для молодых 
кинематографистов (1) Кадр из доку-
ментальной картины «Встреча 
с Горбачевым» режиссеров Вернера 
Херцога и Андре Сингера (2) Постер 
фильма-закрытия 41-го Московского 
Международного кинофестиваля 
«Встреча с Горбачевым» (3) 
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точка Сегодня точку в номере ставит группа туристов из Китая, которая вчера прогуливалась по Поклонной горе и знакомилась с местными достопримечательностями. Уже 
который день в Москве стоит даже не весенняя, а по-настоящему летняя жаркая погода — вчера столбик термометра показывал 24 градуса тепла, и по заверениям метео-
рологов, этот день стал самым теплым с начала года. Также отмечается, что апрель 2019 года может стать самым сухим в ХХI столетии и войти в тройку самых сухих 
за  всю 140-летнюю историю метеонаблюдений. Поэтому туристы прихватили с собой зонтики, которые защищают их от палящего солнца. Они, кстати, вскоре снова 
им понадобятся, поскольку синоптики прогнозируют, что к концу недели погода в столице немного испортится. Если в субботу в городе ожидается плюс 20–22 градуса, 
то в воскресенье всего лишь 12–17 градусов тепла. При этом не исключается, что нас ждут кратковременные дожди, которые будут идти вплоть до 3 мая. Но, как извест-
но, у природы нет плохой погоды. Тем более если ты приехал в прекрасную Москву, где удивляться и восхищаться увиденным можно практически на каждом шагу.

   О НОВЫХ РОССИЙСКОКИТАЙСКИХ ВОЕННЫХ РАЗРАБОТКАХ➔ СТР. 5

Бессмысленная
инициатива

Зампред Комитета по вопросам семьи, женщин и де-
тей, депутат Госдумы Оксана Пушкина предложи-
ла создать специальную программу для мужчин, 
которые дебоширят в семьях. Должен же кто-то на-

учить их управлять своим гневом. Раз это не сделали 
мама с папой.
Так уж вышло, что в нашем обществе полно мужчин, кото-
рые обожают на досуге использовать свою вторую поло-
винку в качестве боксерской груши. Кто-то не церемонит-
ся и бьет сразу наотмашь, кто-то по чуть-чуть, впроброс, 
между делом. Еще в 2015 году МВД публиковало статисти-
ку, что ежедневно в нашей стране побои от своих мужей 
терпят больше 36 тысяч женщин. Но не стоит забывать, 
что бывает насилие не только физическое, но и психоло-
гическое.
Да и какова на самом деле цифра пострадавших от рук 
своих «защитников», мы никогда не узнаем. Ведь многие 
женщины просто не признаются в том, что за дверью их 

квартиры над ними издева-
ются как могут. А если 
и вскрывается что-то по-
добное, то заявления до по-
лиции частенько не дохо-
дят. Помнится, в фильме 
Юрия Быкова «Дурак» в са-
мом начале один из жите-
лей прогнившей насквозь 
общаги в кровь избивает 
свою сожительницу и дочь. 

По приезде правоохранителей жена отказывается от заяв-
ления со словами: «Ему на работу завтра. Опять без пре-
мии оставят».
Чтобы прототипов таких вот героев кино по ту сторону 
экрана стало меньше, Оксана Пушкина предлагает дебо-
широв исправлять с помощью специальных психологиче-
ских тренингов. Мол, такие уже существуют и во многих 
странах, и в некоторых городах России. Цель затеи — из-
менить поведение мужчин, цитата: «с опасного и де-
структивного на уважительное и конструктивное».
Поход к профессиональному психологу — дело не зазор-
ное. В мире это и вовсе развитая практика. В России же 
над теми, кто рассказывает о своих личных проблемах 
и переживаниях, почему-то иногда продолжают посмеи-
ваться. Наверняка управлять своим гневом могут на-
учить и человека, который кулаками мутузит свою жену 
до полусмерти. Мало ли в нашей жизни чудес. Только вот 
вопрос: а зачем было пару лет назад создавать все условия 
для того, чтобы такие вот горе-мужики оставались безна-
казанными?
Закон о декриминализации побоев в семье был подписан 
в феврале 2017 года. Я помню, какая тогда развернулась 
жаркая дискуссия. В мае 2018 года председатель След-
ственного комитета Александр Бастрыкин заявил о рез-
ком увеличении случаев домашнего насилия. Его ведом-
ство, к слову, выступало против декриминализации. 
И произошло это из-за того, что избиение, если оно случи-
лось в семье впервые, стало разрешенным.
На фоне действующих послаблений для дебоширов ини-
циатива их же перевоспитывать выглядит нелогично. 
Вместо разговоров с психологом в удобном кресле долж-
ны быть куда более жесткие меры. Тратить деньги на то, 
чтобы перевоспитать взрослого лба, которому некуда 
свои кулаки девать, нерационально.
Мужчина должен чувствовать свою ответственность.

НИКИТА 
КАМЗИН
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ

общество

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

В школах появятся 
«ведущие» 
и «старшие» 
учителя. И как вам?

АНДРЕЙ ПОДОЛЬСКИЙ
ПРОФЕССОР ИНСТИТУТА ОБРАЗОВАНИЯ

Мне кажется, нужны не долж-
ности, а функционал. Основ-
ная масса сегодняшних педа-
гогов, к сожалению, не полу-
чили той подготовки, кото-
рую предполагает наше со-
временное образование. 
С этой точки зрения, если то, 
что предлагает Министерство 
просвещения, будет не просто 
должностью, а новым набо-
ром психолого-педагогиче-
ских компетенций, то есть 
шанс, что идея сработает. 
Ведь нужно основательно пе-
реподготовить людей. Сейчас 
и жизнь другая, и дети совер-
шенно не такие, как раньше. 
С моей точки зрения, данная 
инициатива принесет скорее 
пользу, а не вред. 

МАРИНА ИВАНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ПРОФСОЮЗА РАБОТНИКОВ 
ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ

Стоит понимать, что для за-
полнения должностей «стар-
ший» и «ведущий» учитель не 
понадобится дополнительно-
го набора педагогов. В системе 
общего и среднего профессио-
нального образования суще-
ствует процедура аттестации. 
Соответственно, есть квали-
фикационные категории — 
«высшая» и «первая». И те учи-
теля, которые достигли опре-
деленных показателей в своей 
работе, получают эти катего-
рии через представление свое-
го портфолио. И это показыва-
ет их более высокий уровень. 
Но эти категории находятся 

внутри одной и той же должно-
сти — учитель. И имеют соот-
ветствующую надбавку. А в на-
шем случае, как предлагает 
Министерство просвещения, 
из уже имеющегося коллекти-
ва планируется выбирать 
часть, которая станет «стар-
шей» и «ведущей». Это будет 
демонстрировать, что у нее 
иные функции, связанные 
либо с наставничеством, либо 
с подготовкой методических 
материалов. На мой взгляд, 
это переусложненная система. 
К ней есть вопросы. Напри-
мер, став однажды «старшим» 
учителем и впоследствии про-
валив аттестацию, куда дева-
ется человек? Переходит об-
ратно в обычные учители или 
увольняется? Не совсем ясно. 
Или в случае с пенсией как бу-
дут определяться надбавки? 
Никаких «старших» учителей 
в пенсионном законодатель-
стве пока нет. 

СТАНИСЛАВ ЛАВРОВ
УЧИТЕЛЬ ИСТОРИИ

На данный момент в школах 
уже существует своя иерар-
хия, основанная на системе 
аттестации кадров и ответ-
ственных должностей. Введе-
ние нового формата, безус-
ловно, интересно, так как со-
четание горизонтального 
и вертикального градирова-
ния, конечно же, может 
иметь положительные по-
следствия, благодаря чему 
многие талантливые педаго-
ги смогут получить новые 
возможности. 

В скором времени в российских школах появятся две 
дополнительные должности — «старший» и «ведущий» 
учитель. С помощью такого шага планируется наладить 
связь между поколениями педагогов и вернуть практи-
ку наставничества. 

вопрос дня

Подготовил КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

Работа
и образование

Юридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности

Коллекционирование
 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
вернем или расслужебим квар тиру. 
Выпишем из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физ-
лиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Офис 10-16 ч. Т. (915) 225-49-44

Социальный юридический 
центр. Правовая помощь насе-
лению Москвы и МО. Бесплатная 
консультация. Ведущие юристы 
и адвокаты. Опыт работы более 
20 лет! Льготы пенсионерам, ве-
теранам, инвалидам! Поможем! 
Звоните! Т. 8 (495) 205-92-69

Разное
 ● Мудрый собеседник на час. 

5000 рублей. Звонить с 08:00 до 
23:00. Артур. Номер телефона для 
связи: Т. (915) 333-07-59

«Литературная газета» отмечает 90- летие 
и борется за думающего читателя 
Девяносто лет назад, 
в 1929 году, Максим Горький 
«пробил» перезапуск «Лите-
ратурной газеты» — культо-
вого издания, основанного 
в 1830 году при участии 
Александра Пушкина. 
В преддверии юбилея  мы 
поговорили с главным ре-
дактором издания Максимом 
Замшевым (на фото).

Максим Адольфович, 
в 1929 году страна жила актив-
ной литературной жизнью 
и живо интересовалась процес-
сом. Кто сейчас ваш читатель?
Наша аудитория настолько 
широка и разнообразна, что 
я даже удивляюсь, обнаружи-
вая, насколько несхожие люди 
читают «Литературку». Мы со-
хранили тех, кто всегда читал 
«ЛГ», и приобрели тех, кто на-
ходит в нашей газе-
те много интерес-
ного. Мы никогда 
не писали только 
о литературе, мы — 
общественно-по-
литическое изда-
ние. Отрасль сей-
час несколько бро-
шена государ-
ством, никто не знает, как идти 
впотьмах рынка… Но литера-
тура жива, и «ЛГ» жива.  
Столичная читающая публика 
признает авторитет некоторых 

изданий и приложений к ним 
в области литературы. А вы кого 
числите в своих конкурентах?

Конкуренция есть 
на рынке. А мы — 
культурологиче-
ский еженедель-
ник, поэтому о кон-
куренции говорить 
не стоит. Есть газе-
та «Культура», ко-
торая в чем-то 
близка к нам, но 

там крайне мало о литературе. 
Там есть позиция навязывания 
консервативных ценностей, 
она близка Никите Михалкову 
и его единомышленникам. 

Мы ни к какому клану не при-
надлежим. 
«Бумажные» издания всего 
мира испытывают некий страх 
перед цифровизацией всего 
и вся, ищут выход. Какой вы-
ход нашла «Литературка»?
Мы ничего не боимся. Разви-
ваем свой сайт, стараемся сде-
лать его оперативным и инте-
ресным. Я считаю, что это две 
разные аудитории. А если 
«цифра» лишит людей возмож-
ности читать бумажную прес-
су, это будет нарушением прав 
человека.  Но пока такой опас-
ности нет. Я вижу, что «цифра» 
бумажные газеты не отменит. 

Интернет — свалка. Там нет 
системы. А человек культур-
ный всегда будет читать бу-
мажные издания. 
Выходят тысячи книг разного 
уровня. Какова позиция по от-
ношению к так называемым 
трендовым писателям?
У нас нет, как было это во вре-
мена СССР, ангажированной 
или проплаченной критики. 
Мы освещаем новинки — это 
сейчас для читателя важнее. 
Но стараемся свои страницы 
откровенным графоманским 
мусором не засорять. 
МИХАИЛ ВИНОГРАДОВ
edit@vm.ru 

Номер «Литературной газеты» от 13 апреля 1961 года, 
открывающий космическую эру СССР

«Литературная газета» — 
старейшее периодиче-
ское издание о культуре 
в России. В 1830-м пер-
вый номер был собран со-
вместными усилиями 
Пушкина, Вяземского, 
Дельвига. Они заложил 
дух, позицию издания, 
ведь в те времена в лите-
ратуре и театре наиболее 
полно отражались обще-
ственно-политические 
и даже экономические 
процессы в стране и мире. 

справка

Владислав Третьяк: Хожу на матчи внука, но делаю это тайно

Сегодня, 25 апреля, свой 
67-й день рождения отмечает 
выдающийся спортсмен, 
трехкратный олимпийский 
чемпион по хоккею, прези-
дент Федерации хоккея Рос-
сии Владислав Третьяк 
(на фото). Накануне с леген-
дой  хоккея пообщался кор-
респондент «ВМ».

Владислав Александрович, 
многие ваши бывшие одно-
клубники по ЦСКА и сборной 
СССР вместе с Владимиром Пу-
тиным по несколько раз в год 
выходят на лед. Почему вы так 
редко на льду появляетесь?
Ребятам, кто продолжает 
играть в хоккей, огромный ре-
спект и уважение. Мне, к сожа-
лению, здоровье не позволяет. 

Несколько раз выходил на лед 
в матче, посвященном 70-ле-
тию отечественно-
го хоккея, а также 
юбилею легендар-
ной Суперсерии 
1972 года. 
Ваш внук Максим 
уже дорос до уров-
ня команды Конти-
нентальной хоккей-
ной лиги. Как оце-
ниваете его перспективы?
Он уже зрелый вратарь, про-
шел отличную школу, и я очень 
надеюсь, что он сможет выра-
сти в сильного голкипера. Ино-
гда посещаю матчи, когда он 
играет. После игр разбираем 
его ошибки, даю полезные со-
веты. А иногда стараюсь ему не 
говорить о том, что буду на 

игре. Прихожу и прячусь, что-
бы меня не было видно. (Сме-

ется.) А то он слиш-
ком нервничает, 
когда я на трибуне.
Велика вероят-
ность, что на чемпи-
онате мира в Слова-
кии будут собраны 
самые звездные 
российские хоккеи-
сты: Ковальчук, 

Малкин, Овечкин. Стало быть, 
все мы ждем золотых медалей?
В мое время перед сборной 
стояла только одна задача — 
первое место. Но самый глав-
ный в сборной — тренер, и ему 
нужно правильно расставить 
хоккеистов по звеньям.
Как в нашей стране развивается 
хоккей?

В Федерации хоккея России су-
ществует специальная про-
грамма развития детского хок-
кея — «Красная машина». 
По всей стране проводятся се-
минары. Двадцать лет назад 
мы начинали с нескольких 
участвующих команд, сейчас 
эти турниры носят уже между-
народный статус. Противосто-
яние ЦСКА — «Спартак» всег-
да интересно, но ведь еще 
и очень важно сравнивать под-
готовку наших, российских 
клубов и международных. Как 
мы иногда шутим, нужно «све-
рять свои часы с иностранны-
ми». Развитию детского хок-
кея мы уделяем огромное вни-
мание.
АЛЕКСАНДР ШАПИРО
a.shapiro@vm.ru 
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Номер «Литературной газеты» от 13 апреля 1961 года, 
открывающий космическую эру СССР
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